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Гонимся за ценами
Совсем недавно тонна 

металла стоила не больше 
четырех тысяч, а сегодня — 
до 13 тысяч рублей. Это не 
может не сказаться на рабо
те завода. Видимо, надо 
вновь договариваться о вза
имных поставках со смежни
ками, а их у предприятия 
сорок, да еще в нескольких 
государствах Содружества.

Ремонт двигателя ГАЗ-бЗ 
обходится заказчику в пять— 
семь раз дороже прежнего. 
Комплектующие детали ста
ли ^золотыми»: поршень с 
кольцами — 550 рублей, ко
ленвал — 8 тысяч. Стои
мость двигателя после сбор
ки — 73 тысячи рублёй.

Возьмут ли по такой цене 
чнашу продукцию? Не все 
сегодня с прибытком. И за- 
водчане могут оказаться в 
прогаре. Дело в том. что мы 
начали строить дом, чайха
ну, купили на тГрибыли но
вый компрессор, нож-гильо
тину для нарезки металла 
толщиной 10  миллиметров. 
Теперь вот — такие цены на 
комплектующие.

Есть сегодня возможность 
заключить бартерные сдел
ки. Главное, не только рас
ширить производство, но и 
социально защитить коллек
тив. Заботу о нем, по край
ней мере, какую смогли, 
взяли администрация завода 
и профсоюзный комитет.

Ио бартеру приобрели пять 
тонн зерна, с местным мель
комбинатом договорились о 
переработке. Так что мукой 
коллектив иа зиму обеспе
чен. Рабочие получают мясо

по госцене, ежедневно — 
молоко. Да и прошлой 
осенью все получили картош
ку, лук.

Но еще предстоит наладить 
связи с поставщиками. Если 
этого не сделаем, завод при
дется перепрофилировать или 
закрыть. Дело в том, чтт* 
наша продукция не 'вошла в 
общепринятый перечень то
варов, которые можно будет 
отправлять за пределы рес
публики. Нужно на каждую 
партию получать лицензию. 
А это займет немалое вре
мя, создаст лишние хлопоты. 
В этом месяце все снабжен
цы завода разъедутся заклю
чать договора. Выгорит это 
дело — сможем устоять при 
надвигающемся рынке.

И еще одно. В январе за
работная плата рабочих со
ставила 720 рублей, почти 
вдвое больше, чем в декабре 
прошлого года. Но цены вы
росли настолько стремитель
но, что и этот заработок уже 
мал. В феврале хотим снова 
вдвое увеличить зарплату. Но 
придется и повышать цены 
на свою продукцию, иначе с 
чего платить? Так и получа
ется. Мы назначаем одну 
цену, завтра она кажется 
Дешевой, а послезавтра ~~ 
просто смехотворной.

Вот и живем одной забо
той, как бы не продешевить, 
дать прилично заработать че
ловеку у станка.

X. ЛАПАСОВ. 
Директор Джиэакского 
ремонтного завода.

Руководитель 
уволил... коллектив

Явное сопротивление ру-

Утверждение газеты
Михаил Горбачев, * вывший 

Президент бывшего СССР, воз
можно, переедет жить а ста
ринный русский дом иа за
падном побережье Финляндии.

В колхозах и совхозах 
Екатеринбургской области • 
идет массовый забой скота, 
заявил председатель об
ластного аграрного союза 
Михайлов. Причина, по его 
мнению, «не предстоящая 
многим хозяйствам реорга
низация, а неуправляемые 
реформы», Резко взлетев
шие цены иа комбикорма, 
оборудование для ферм, 
электроэнергию, газ, непо-

ководителей встречают по
пытки работников ярославс
ких предприятий стать соб
ственниками. Дело доходит 
до парадоксов: весь коллек
тив автобазы объединения 
«Ярославльинжсельст р о й »  
был уволен начальником за

Он уже обратился с просьбой 
н президенту Финляндии Мауно 
Койвисто с тем, чтобы тот 
помог ему •  приобретении до
ма, построенного еще до 1917 
года. С таним утверждением 
выступает издающаяся а Лон
доне газета «Юропиан».

сильные налоги, считает 
председатель, долго не вы
держит никто. К лету детям 
области останутся лишь бан
ки сухого молока из присы
лаемой гуманитарной по
мощи. • • *

Строгий контроль за 
сдачей коров иа мясоком
бинаты ввела администра
ция Архангельской облас
ти: теперь колхозам и сов-

то, что пожелал создать ак
ционерное общество. До
биться своего водители смог
ли только благодаря вмеша
тельству областной админи
страции.

(ТАСС).

По ее словам, М. С. Горба
чев «проявил интерес» и пе
реезду •  Финляндию в ходе 
частной встречи в Москве с 
финляндскими официальными 
лицами, а таиже в телефонном 
разговоре с М. Койвисто.

(ИТАР -  ТАСС).

ных рынках можно органи
зовать подсобные хозяйст
ва, — утверждает руководи
тель управления колхозны
ми рынками Андижанской 
области Маъруфжон Райнм- 
жанов. — Только коллекти
вам рынков нужно содейст
вие местных Советов в при
обретении комбикормов, 
жмыха, шелухи. Есть также 
возможность снизить цены 
на овощи и зелень за счет 
возведения своих теплиц. И 
тут нужна помощь в выде
лении земельных участков. 
Выгода будет для всех.

К. НИЗАМОВ.
Корр. УзА.

хозам для этого нужно по
лучить разрешение в уп 
равлении сельского хозяй
ства. Из местных ресурсов 
выделен лес для обмена па 
концентрированные корма. 
Колхозам и совхозам реко
мендуют передавать телят и 
дойных коров в личные под
собные хозяйства на льгот
ных условиях,

* (И Т А Р-Т А С С ).

Оживился базар в Ассаке
Тут есть что купить, поэтому N едут, N идут люди на 

ассакеиский колхозный рынок. Причем немало том- 
ров производится на самом базара, а точнее, а соз
данных здась цехах. И даже масо — а подсобном от
кормочном хозяйства. Оно, кстати, торгует по более 
низким цанам, чам другие продавцы.

А в цехах изготавливают Они же создали благопри-
швейные изделия, домаш- ятные условия приезжаю-
нюю утварь, инструменты, щим торговцам. Поэтому-то
«столярку», колыбельки, и едут сюда продавцы из
сундуки, шкафы, товары для Кувы, Маргилана, Коканда,
строителей, садоводов-люби- Алтыарыка, Оша, Аравана,
телей... Все зти производст- из других мест,
ва организованы по инициа- *- Не только на ассакенс- 
тиве работников рынка, ком, но и на других колхоз-

Либерализация погубит поголовье?

Узбекистан—Т урция
Продолжается регуляр

ный обмен сообщениями 
между национальным ин
формационным агентством 
Узбекистана и Анатолийс
ким агентством.

Сегодня знаномим со 
свежими новостями, посту
пившими из Турции по на
шему информационному 
мосту.
Премьер-министр Турции 

Сулейман Демирель заявил, 
что у его страны нет пан- 
тюркистских намерений в 
отношении государств Сред

ней Азии. Во время своего 
йизита в США глава турец
кого правительства подчерк
нул, что его страна готова 
помочь суверенным государ
ствам этого региона в при
общении их к достижениям 
современного цивилизован
ного мира.

Сулейман Демирель отме
тил, что у Турции есть на
мерения сотрудничать с 
США в оказании экономиче

ской помощи суверенным 
среднеазиатским государст
вам. * • «

В Узбекистан и Таджики
стан начала поступать гу
манитарная помощь. Само
леты ВВС США стартуют 
в Турции с грузами на бор
ту и берут курс в государ
ства Средней Азии. Это ак
ция совместной помощи, ко
торую оказывают сейчас 
республикам бывшего Сою
за два государства.

(УзА — АА).

Добро пожаловать в «Алматы»

Госсекретарь С Ш А  
Джеймс Бейкер в Узбекистане

Разведка
включается
в поиск

Российская разведка 
готова предоставить имею
щиеся у наа данные по таи 
называемому «делу о ва
лютных миллионах» КПСС. 
Как сообщила коррес

понденту Крим-пресс пресс- 
секретарь директора служ
бы внешней разведки Тать
яна Самолис, генеральный 
прокурор России В. Г. Сте
панков, заместитель гене
рального прокурора Е. К. 
Лисов и руководитель след
ственной группы С. А. Ари
стов встретились с руковод
ством СВР России в штаб- 
квартире этого ведомства в 
Ясеневе.

В ходе подробной бесе
ды обсуждались вопросы, 
связанные с расследованием 
дела о деньгах КПСС. По 
словам Татьяны Самолис, 
сотрудникам прокуратуры 
будут предоставлены все 
имеющиеся в распоряжении 
разведки факты по этому де
лу. Создана специальная 
комиссия СВР по содейст
вию работе следственной 
группы прокуратуры.

По сведениям из компе
тентных источников, раз
ведка бывшего КГБ по по
ручению КПСС конспира
тивно передавала валютные 
средства компартиям дру
гих стран. В то же время 
она не участвовала в «от
мывании» партийных де
нег, открытии счетов в ино
странных банках и создании 
за рубежом предприятий, 
что инкриминировалось ей 
в последнее время отдель
ными средствами массовой 
информации.

|Крим*пресс).

Т  амож енникам 
помож ет Е Э С

I  Алма-Ате 14 февра
ля состоялась встрече ру
ководителей таможенных 
служб государств Сред
ней Азии и Казахстана с 
представителями отдела 
таможенного строительст
ва и налогообложения Ев
ропейского экономического 
сообщества.
На состоявшейся после 

нее пресс-конференции пред
ставитель ЕЭС Массимо 
Джиффони заявил, что уста
новление рыночных отно
шений невозможно без сов
ременной и эффективной ра
боты таможенной службы.
В ЕЭС давно разработан 
план оказания помощи стра
нам СНГ. Он подчерк
нул. что переговоры в
Алма-Ате стали подготови
тельным этапом к встрече в 
начале марта глав госу
дарств и руководителей та
моженных служб стран СНГ 
в штаб-квартире ЕЭС в 
Брюсселе.

Корр. КазТАГ—ТАСС.

Вечером, 15 февраля, в 
Ташкентском аэропорту 
приземлился американский 
«Боинг-707», ставший по 
существу летающим домом 
и рабочим кабинетом Джейм
са Эддисона Бейкера в 
период его нынешни* 
стремительных марафо
нов по городам и весям 
Западной Европы, . Ближне
го Востока и бывшего СССР. 
На минувшей неделе этот 
самолет с изображением 
звездно-полосатого флага 
несколько раз уже оказы
вался в воздушном прост
ранстве ■ Узбекистана во 
время перелетов высокого 
гостя из Туркменистана в 
Таджикистан, а затем на 
Урал. И вот, наконец, он 
сел на узбекскую землю.

В аэропорту /оссекретаря 
США Дж. Бейкера встречали 
Президент Республики Уз
бекистан И. А. Каримов, 
другие официальные лица. 
Тем самым стало очевид
ным, какое важное значение 
придают в нашей респуб
лике первому официально
му диалогу между руково
дителями США и независи
мого Узбекистана.

Прозвучали приветствия 
на узбекском, русском и 
английском языках. Де
вушки в атласных платьях 
преподнесли госсекретарю 
букеты цветов, хлеб-соль.

На следующее утро для 
журналистов был проведен 
короткий брифинг в прези
дентском дворце перед на
чалом официальных перего
воров. Понаторевшие в по
добных ситуациях репорте
ры из окружения Дж. Бей
кера сумели оперативно 
«спровоцировать» вопросы, 
от которых некуда было де
ваться гостю и хозяину.

Один из американцев за
дал вопрос, суть которого 
сводилась к тому, есть ли в 
Узбекистане демократия и 
оппозиция? Ислам Каримов 
ответил:

— На сегодняшний день 
независимость Узбекистана 
признали 93 государства, из 
них около двадцати готовы 
установить с нами дипло
матические отношения. Не 
так давно Совет Безопасно
сти рекомендовал Генераль
ной Ассамблее принять 
Республику Узбекистан в 
ООН. Мы стремимся пост
роить открытое общество, 
где не будет диктата одной 
идеологии. У нас есть оппо
зиционные партии, они по
ка в стадии становления. 
Особо подчеркну, что 29 
декабря минувшего года у

Возрождение исламской общины
Статус международного 

. центра ислама обрел иа 
два дня город иа Неве. 
Здесь отирылся форум 
«Возрождение ислама
Санит-Патервурга».
Среди его участников — 

государственные, политичес
кие и религиозные деятели, 
бизнесмены из более чем 
двадцати государств, где ис
поведуют ислам и живут 
приверженцы этой религии. 
На встречу приглашены так
же представители ислам
ских фондов ряда европей
ских ст^ан, отдела ислам
ского и индийского искусств 
знаменитой фирмы «Сотби», 
республик бывшего Совет
ского Союза и других кон
фессий России.

Форум призван способ

ствовать духовному и куль
турному возрождению му
сульманской общины Санкт- 
Петербурга, насчитывающей 
около ста тысяч человек, 
преимущественно татар. 
Они появились на берегах 
Невы еще при Петре I. А в 
1912 году в Петербурге су
ществовали три мусульман
ских прихода, соборная 
мечеть, три школы и благот
ворительное общество. Из
давались газеты на татар
ском языке. Все это было 
прикрыто в результате гру
бых искажений националь
ной политики в 30-е годы. 
Но сам город оставался 
центром культуры народов 
Востока.

Корр. ИТАР—ТАСС.

нашем магазине имеется не
плохой выбор национальной 
одежды, — говорит дирек
тор Т. М. Тухтабаепа. 
Снабжение осуществляет 
Минторг Казахстана. Цены 
на товары и продукты будем 
устанавливать такими же, 
какие действуют в Ташкен
те. Думаю, что, исходи нз 
спроса, сумеем, пополнять 
прилавки нужными таш
кентцам товарами. Судя по 
первому дню, недостатка и 
покупателях у нас не будет. 
Постараемся, чтобы им по 
нравились и товары, и об
служивание.

Аналогичный магазин 
филиал нашего столичного 
ЦУМа под названием «Тош
кент» открылся в столице 
Казахстана. Так на деле 
реализуются двусторонние 
связи, получает конкретное 
воплощение договор о тор
гово-экономическом сотруд
ничестве между двумя неза
висимыми республиками.

Корр УзА.

Фоло Р, ШАГ ЛЕЙЛ (УзА)

нас прошли президентские 
выборы на альтернативной 
основе.

Ислам Каримов сказал, 
что в западной прессе пуб
ликуется неверная инфор
мация о нашей республике. 
Опираясь на московскую 
прессу, получая факты из 
третьих, подчас четвертых 
рук, зарубежные журналис
ты допускают искажения, 
произвольные толкования. 
Надеюсь, подчеркнул, пре
зидент, что в ходе сегодняш
ней встречи с господином 
Бейкером среди других 
важных дел. сумеем обсу
дить возможность открытия ,
в Ташкенте постоянных 
корпунктов зарубежных, в 
том числе и американских 
средств массовой информа
ции, дабы они могли полу- .

чать достоверные сведения 
о демократических преобра
зованиях в . Узбекистане.

Конечно, присутствующих 
интересовала перспектива ус
тановления дипотношений 
между США и Республи
кой Узбекистан. На брифин
ге Ислам Каримов подтвер
дил такую готовность, при
нимая во внимание условия, 
изложенные в известном 
письме Дж. Буша. Ответ 
госсекретаря был дан в со
ответствии с его полномо
чиями: после возвраще
ния в Вашингтон он под
робно проинформирует сво
его президента об итогах
нынешнего визита, и пос
ле этого Дж. Буш при
мет окончательное реше
ние. Касаясь февральской

встречи лидеров СНГ в 
Минске, Дж. Бейкер ска
зал, что многие вопросы 
там решены, другие пробле
мы будут решаться, учиты
вая запланированную но
вую встречу в марте.

Первый раунд встречи 
окончился. Джеймс Бейкер 
и Ислам Каримов удали
лись в зал переговоров на 
беседу за закрытыми дверя
ми. Было ясно: обе стороны 
заинтересованы друг в 
друге. Первый диалог — 
это взаимное открытие 
«америк», взаимополезный 
процесс будет со временем 
углубляться и расширять
ся. Кстати, местные наблю
датели проявили большой 
интерес к личности Джейм
са Бейкера как к главе се
мьи, где восемь детей, вы
сказали восхищение тем,

как ему удается под
держивать дух взаимопони
мания и дружелюбия, не
различая, что дети — от
разных браков, и при та
кой занятости отца. Ведь 
многодетные семьи так ха
рактерны для нашей рес
публики, и как трудно им 
сейчас живется!

...Во второй половине дня 
Дж. Бейкер побывал в Са
марканде. Пусть короткая,
но полезная экскурсия в 
историю Узбекистана, в по
знание его людей и проб
лем, стоящих ныне перед 
всеми народами, живущими 
в нашей республике.

В тот же вечер Дж. Бей
кер и сопровождающие его 
лица вылетели из Ташкента 
в Москву.

Одним абзацем
Обязательному государстаеиеому страхованию подлежат 

с этого года в Азербейджаие находящиеся в личной собст
венности граждан жилые дома, хозяйственные постройки и 
садовые домики. Производится страхование в соответствии 
с указом президента республики а размере их действи
тельной стоимости.

Мощный циклон обрушился иа Северные Курилы. 
Снежные массы, перемещаемые ветром со скоростью 
3 7 —45 метров в секунду, нанесли значительные разру
шения жилому фонду, производственным и администра
тивным зданиям на островах Парамушир и Шумшу. Вы
шли из строя линии электропередач, связь. Один чело
век погиб, один пропал без вести. По предварительным 
данным, ущерб составил около 17 миллионов рублей.

ПОСЛЕ НЕОДНОКРАТНОГО ОБСУЖДЕНИЯ ВЕРХОВНЫЙ 
СОВЕТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ НАКОНЕЦ-ТО РЕШИЛ 
ВОПРОС С ПОПРАВКАМИ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЙ АКТ «О 
ПЛАТЕ ЗА ЗЕМЛЮ». НА СОВМЕСТНОМ ЗАСЕДАНИИ ПА
ЛАТ ПАРЛАМЕНТ ВНЕС ИЗМЕНЕНИЯ В ВОСЬМУЮ СТАТЬЮ 
ЗАКОНА, КОТОРЫМИ ДАЧНЫЕ УЧАСТКИ И ИНДИВИДУ
АЛЬНЫЕ ГАРАЖИ ГРАЖДАН ПРИРАВНИВАЮТСЯ ПО УС
ЛОВИЯМ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ К ЗЕМЛЯМ, ЗАНЯТЫМ ЖИ
ЛИЩНЫМ ФОНДОМ.

•
В десять-пятнадцать раз по сравнению с декабрем 

прошлого года возросли цены на мясо и колбасные изде
лия в Бурятии — сообщило республиканское статуправ- 
ление. Положение на продовольственном рынке усугуб
ляется тем, что в республике плохо осуществляется конт
роль за регулируемыми ценами. Покупательский спрос на 
многие продукты по-прежнему не удовлетворяется.

Сторублевая компенсация выделена в феврале пенсионе
рам Волгограда. Это решение по инициативе координацион
ного совета по социальной защита населения принято малым 
советом и администрацией области. Но в местном бюджете 
67 миллионов рублен на это не нашлось. Средства, чтобы 
выплатить в марте эту единовременную (материальную по
мощь всем 668 «тысячам пенсионеров, изыскал пенсионный 
фонд. Решено создавать фонд социальной поддержки насе
ления.

В Ташкенте, иа площади 
Дружбы народов, а поме
щении бывшего магазина 
стройматериалов открыл
ся фирменный казахстанс
кий магазин «Алматы». Зто 
филиал алма-атинского 
универсама Н* 100.

На открытие сюда собра
лось много покупателей. 
Очереди сразу же образова
лись у отделов, торгующих 
изделиями из фарфора, ке
рамики. Наибольший спрос

— на пиалы по 4 рубля 50 
копеек, чайники, кувшины, 
различные сувениры... В 
продовольственном отделе 
торговли идет не столь бой
ко: видимо, куры по 29 руб
лей за килограмм кажутся 
ташкентцам, дороговатыми. 
Действует в магазине не
большой, уютный бар-кафе, 
где можно угостить детей 
лакомством, выпить про
хладительные напитки.

Кроме керамики, в

НА СНИМКЕ: ао аремя переговоров между Президентом Республики Узбекистан И. А. Каримовым и государственным 
секретарем США Дж. Бейкером. Фото Ф. КУРБАНБАЕВА (УзА).

акты 
события 

комментарии
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Весне навстречу
Свои семена 
лучше

Лет десять кряду тайляк- 
ский колхоз имени Улугбе
ка в содружестве с учеными 
Самаркандского сельхозин
ститута посадки осеннего 
картофеля ведет свежими 
клубнями. Начинал с пяти 
гектаров. Постепенно клин 
был доведен до ста гектаров. 
Опыт перенимают и другие 
хозяйства Самаркандской 
области. В чем его суть?

С председателем колхоза 
М. Тураевым я встретился 
прошлой осенью на поле 
бригады Мирзо Кабилова. 
ЛНла уборка картофеля — 
того самого, что вырастили 
свежими клубнями. Брига
дир прикинул на глазок и 
сказал:

— Получится, наверное, 
по 140 центнеров с гектара.

Не так уж густо, — вы
рвалось у меня.

— Так это ведь вырастили 
свежими клубнями, — пы
тался он объяснить. — А ве
сной будущего года, исполь
зуя для посадки эти вот 
клубни, он получит как ми
нимум 250 центнеров хо
рошей картошки с гектару.

Потом Муса Тураев стал 
популярно излагать преи
мущества давно известного, 
но все еще широко не при
жившегося метода.

Колхоз прежде ежегодно 
завозил из России и Бело
руссии по тысяче тонн се
менного картофеля элиты и 
первой репродукции. Как 
бы ни старались обеспечить 
надлежащее хранение, а 
процент сохранности едва 
превышал 60. До 40, а то и 
до 45 процентов дорогосто
ящего картофеля приходи
ло в негодность. Сказыва
лись перевалки, транспор
тировка на дальнее расстоя
ние. Вот и представьте, 
сколько теряло на этом хо
зяйство, какие потери несут 
картофелеводы по области? 
А по республике?

Но другого пути вроде бы 
нет. Один и тот же карто
фель высаживать нельзя, 
он в конечном счете теряет 
всхожесть и урожайность. 
Отсюда и обязательная сор
тосмена.

Но ученые сельхозинсти
тута заявили: есть путь. И 
предложили под осенний 
урожай высаживать кар
тофель свежими клубнями. 
Что это дает? Клубни ранне
го урожая после отборки 
без яровизации тут же ук
ладывают в подготовлен
ную почву. Осенью урожай 
выкапывают и лучшие кар
тофелины закладывают на 
хранение до весенних поса
док. Сохранность почти 
полная, А поскольку семена 
собственного производства, 
они втрое-вчетверо дешевле 
привозных. Причем два 
года можно пользоваться 
своим посадочным материа
лом. На третий — снова за
возить. Такая вот ситуация.

- -  Последние годы для 
посадки свежими клубнями 
мы используем местный 
раннеспелый сорт «Зараф- 
шан», выведенный учены
ми Самаркандского сельхоз
института, — рассказывает 
Муса Тураев. — Результаты 
отличные. Он дает велико
лепные клубни для весен
них посадок. Отсюда и уро
жаи — 2 4 0 - 2 7 0  центнеров 
с гектара. Картофель очень 
вкусный, имеет привлека
тельный товарный вид.

Главная цель посадок 
свежими клубнями — по
лучение добротного, деше
вого семенного материала. 
Урожаи, правда, несколько 
ниже, ведь свежие клубни 
высаживают сразу, без 
соответствующей обработки 
и яровизации. Зато не надо 
ежегодно завозить семенной 
картофель, экономятся на 
этом немалые средства,

В условиях разорванных 
связей семенной картофель 
не так просто будет добыть, 
и иметь свой посадочный 
материал, как говорится. 

Богсам велел.
В. КАРИМОВ. 

Соб. корр. «Правды Вос
тока».

Дорог 
ранний ОВОЩ

В совхозе имени С. Сид- 
дыкоаа Сырдарьинской 
обмети а огородах под 
планкой зацвели томаты.

Овощеводы намерены по
лучить первую продукцию 
К Восьмому марта — празд
ник, спрос <?удет хороший. 
Зрее* столовая зелень, на
бирает силы рассада капус
ты, других овощей, бахче
вых.

Но дорого обходится ран
ний овощ. Цены на витамин
ную продукцию из теплиц и 
всегда «были на высоте*, А 
теперь? Если полиэтилено- 
вая пленка вздорожала поч
ти в 20 раз, сетуют и оправ
дываются овощеводы...

И все же есть примеры, 
•когда и при таких условиях 
земледельцы умудряются 
снизить себестоимость про
дукции за счет приобре
тения материалов в обмен 
на свой товар, улучшения 
технологии, эффективного 
использования закрытого 
грунта, пашни. В результа
те растут объем выпуска 
(родукции, доходы, снижа
ются цены.

(УзА).

Речь, разумеется. ие 
столько о «круглой циф
ре», сколько о ее слагае
мых. Вот некоторые из них. 
Первые полгода Биржи 
«Тошкент» принесли:

— полторы тысячи пло
дотворных встреч, позволив
ших поставщикам расширить 
рынок сбыта, а потребите
лям — найти необходимый 
товар;

— сотни взаимовыгодных 
связей, протянувшихся по 
Узбекистану, к партнерам в 
республиках бывшего Сою
за, за рубеж;

— новые источники про
дукции, вызванные к жиз
ни анализом спроса, иници
ативой деловых людей.

Разумеется, можно про
должить перечень выгод и 
преимуществ, связанных с 
биржевой деятельностью. 
На этот раз особо выделим 
стремительность, с которой 
биржа набрала обороты, — 
за полгода объемы совер
шенных здесь сделок уве
личились вшестеро. И вот— 
далеко не случайное совпа
дение: в шесть раз поднял
ся и курс акций Биржи 
«Тошкент». Так рынок объ
ективно оценил эффектив
ность новой, а вернее — 
возрожденной экономичес
кой структуры.

Биржа окрепла. Но хоте
лось бы предостеречь от 
обывательских суждений о 
«сверхдоходах»: каждый
рубль заработан здесь, как 
правило, нелегким трудом, 
причем с пользой в пер-

П Е Р В Ы Й  М И Л Л И А Р Д

В ФЕВРАЛЕ БИРЖА «ТОШКЕНТ» ПРОШЛА «МИЛЛИАРДНУЮ ОТМЕТКУ» -  СУММА 
СОВЕРШ ЕННЫХ ЗДЕСЬ СДЕЛОК ОТНЫНЕ ИЗМЕРЯЕТСЯ ДЕСЯТИЗНАЧНЫМИ ЧИСЛАМИ

вую очередь для клиентов. 
Напомним - -  доля биржи в 
совершаемой сделке не пре
вышает 0,5 процента.

Как тут не припомнить 
«цену» услуги прежних 
снабженческих организа
ций? Беда не только в том, 
что армия чиновников обхо
дилась дороже биржевых 
структур. — при многочис
ленных «снабах» и «сбы- 
тах» приходилось содер
жать еще и армию «толка
чей», ублажавших всесиль- 
ного «распорядителя фон
дов». Сколько строек за 
мерло на долгие годы, сколь
ко предприятий пришлось 
спасать от банкротства, 
причиной которого зачас
тую бывали срывы поста
вок сырья, материалов, топ
лива, комплектующих де
талей...

Между тем чиновник не 
отвечал за последствия сво
ей деятельности или без
деятельности. Ну схлопо
чет выговор... Но и рубля 
не отдаст в счет причинен
ных им же убытков.

На бирже с недобросове
стным партнером обойдутся 
по справедливости — он 
не только будет наказан 
рублем или долларом — в

зависимости от договорен
ности с ним попросту не 
станут впредь иметь дело.

Заметим, кстати, что и 
на бирже нет ангелов — 
нам не оставила их в нас
ледство прежняя система 
хозяйствования. И здесь 
можно встретить стремле
ние к скорой наживе, к не
праведному доходу. Но есть 
у биржи качество, вселяю
щее на сей счет оптимизм. 
Это — гласность операций. 
Все «фонды» — открыты. 
Коммерческая тайна — са
мо собой, но отступление 
от закона, от правил непре
менно проступит наружу — 
и деловой мир получит еще 
один урок, суть которого в 
давней истине: выгода и
порядочность должны сопут
ствовать друг другу.

И умеренные комиссион
ные — тоже проотление 
скромности и порядочности. 
Между тем практически все 
договора, заключенные на 
бирже, благотворно сказа
лись и на участниках сдел
ки, и на последующей це
почке производственных и 
коммерческих операций. 
Так что эти полпроцента 
возвращены народному хо

зяйству многократно.
Более того — есть об

ласть деловой жизни, в ко 
торой биржа сама отказа
лась и от столь скромной 
доли. Речь — о самом ве
сомом товаре Узбекистана
— хлопке. Не 0,5, а 0,2 
процента назначила сама се
бе биржа по сделкам с 
хлопковым волокном. И в 
данном случае это оказа
лось лишь первой акцией 
биржи в пользу труженика
— подлинного хозяина это
го богатства.

Главное — в реализации 
указа Президента республи
ки, разрешившего продавать 
сверхплановый хлопок и 
пять процентов планового 
по свободным ценам. Тут 
биржа сработала, как и 
положено на рынке: круп
ные партии волокна удалось 
продать по ценам, в три- 
четыре раза выше закупоч
ных. Более того — часть 
волокна пошла за свободно 
конвертируемую валюту.

Удачная коммерческая
операция? Не только! Про
дажа хлопкового волокна 
по ценам мирового рынка— 
это и достижение экономи
ческой справедливости, и 
утверждение достоинства

дехканина-, селекционера, по
ставщика техники и удоб
рений...

Примечательна структу
ра оборота Биржи «Тош
кент». Она отражает и сло
жившиеся за десятилетия 
пропорции, и новые тен
денции. Так, по-прежнему 
велик удельный вес тради
ционных для республики 
товаров — продукции сель
ского хозяйства, пищевой и 
легкой промышленности, 
строительных материалов. 
Но набирают вес сделки с 
оборудованием, вычисли
тельной техникой, химика
тами... ,

И можно предполагать, 
что, сверяясь со спросом, 
опираясь на трудовой, ин
теллектуальный, техниче
ский, сырьевой потенциал, 
экономика Узбекистана бу
дет все больше выходить 
на широкий рынок с изде
лиями наукоемкими, тре
бующими самой высокой 
квалификации. Здесь тоже 
призвана сказать свое сло
во обновленная экономи
ческая структура. Так. в 
числе учредителей и акцио
неров Биржи «Тошкент» — 
73 производителя товаров и 
услуг.

Причем ее влияние не ог
раничивается территорией 
республики: первосте
пенную роль играет межбир- 
жевое сотрудничество — 
оно позволяет сохранить н 
раздвинуть экономическое 
пространство, организовать 
взаимовыгодную кооперацию 
в рамках Содружества неза 
висимых государств, в меж
дународном масштабе. На 
это дело работают триста 
брокерских контор, учреж 
денных при бирже. И *Тош 
кент» по праву играет ве
дущую роль в создании 
межбиржевых союзов.

Здесь шла речь о первой 
бирже Республики Узбеки
стан — она явилась свое
образным опытным полиго
ном биржевого движения в 
республике. И сейчас уже 
Тридцать бирж — универ
сальных и специализирован
ных — активно участвуют 
в становлении рыночных от
ношений.

Сохранит ли пионер бир
жевого движения лидирую
щую роль? Какие биржи 
ждет успех? Ответ даст 
жизнь. Но одно несомненно
— в нашу экономику вошли 
деятельные структуры, на
значение которых — спо
собствовать цивилизован
ному рынку.

...Второй свой миллиард
— по объему товарных сде
лок — биржа сотворит еще 
быстрее. Такова динамика 
свободной экономики.

Е. ЕФИМОВ.
Обоареаатель УаА.

ФЕРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Договор ов обмен* товарами иа сум
му 1 миллион 200 тысяч рублей подписали заместитель пре
зидента афгансиой фирмы «Шомухаммад» Лолмухаммад Шер- 
мухаммад-угли и директор Риштаисиого художеетвеино-нера- 
мнчесного завода г . Т. Зохидов.

Продукция риш таисиого предприятия ш ироко известна не 
тольно а нашей республике, ио и за е * пределами. Она вне- 
портируется за валюту и во многие страны мира, а том чис
ле в СШ А, Францию, Голландию, Норвегию и другие. Завод— 
постоянный участник различны х международны х художест
венных выставок. Здесь а нынешнем году намечено вы пус
тить 100 видов товаров народного потребления на 24 миллио
на рублей. Ассортимент ирупиейш его предприятия республи
ки  по производству иврамичесиих изделий расширяется.

НА СНИМКЕ: формовщ ик Илхом Тожибоев.
Фото Ш. АЛИМОВА (УэА).

На чаше весов- 
судьба завода

#  Тревожная ситуация сложилась на Таш
кентском заводе грампластинок имени М. Таш- 
мухамедова. Уже месяц лихорадит коллектив, 
растет недовольство рабочих. Причина не 
столько в обеспечении сырьем, сколько в неоп
ределенной < перспективе самого предприятия.

— В это трудное, время, 
когда предельно необходимо 
сконцентрироваться и нара
щивать производство, мы вы
нуждены решать проблемы, 
во многом созданные искус
ственно, — говорит дирек
тор завода Ю. Н. Рогачев.

До недавнего времени 
завод грампластинок нахо
дился в составе Всесоюзно
го творческо-производствен- 
ного объединения фирмы 
«Мелодия» общесоюзного 
Министерства культуры. Пос
ле распада Союза, объявле
ния государственной незави
симости Узбекистана и пере
дачи союзной собственности 
в юрисдикцию республики 
коллектив завода на основа
нии статьи 3 Закона о пред
приятиях в Узбекской ССР 
и устава Узгосхимконцерна 
принял решение войти в со
став Узбенского государст
венного концерна химичес
кой промышленности.

— Выбор был продикто- 
ван тем, что до создания 
фирмы «Мелодия» в 1964 
году наш завод находился в 
ведении Главного управле
ния химической промыш
ленности, — продолжает 
Юрий Николаевич. —• По
тому что вся технология, 
оборудование, даже оплата 
труда у нас были тесно свя
заны с предприятиями хи
мической промышленности.

2 2  октября прошлого го
да завод имени Ташмухаме 
дова решеинем правления 
Узгосхимконцерна был при
нят в члены концерна. Туда 
же предприятием была пере
дана разделительная ведо
мость, то есть основные фон
ды ̂ перешли на баланс Уз
госхимконцерна, Все опера
ции проведены с соблюдени
ем основ законодательства 
Республики Узбекистан и 
соответствующих постанов
лений Кабинета министров 
республики.

А дальше начался перепо
лох. В конце декабря Мин- 
культуры Узбекистана, про
игнорировав решение кол
лектива заводе, подготовило

проект постановления о соз
дании объединения «Азия— 
музыка», по которому заво
ду грампластинок предписы
валось войти в его состав. 
Сработало привычное ко
мандно - административн о е 
мышление: приказано — под
чинись. Но «ташмухамедов- 
цы» оказались строптивы
ми. Тем более что новые 
статьи узбекское© законода
тельства давали коллективу 
возможность самим опреде
лить свою суДСбу.

Не тут-то было, У другого 
министерства — ' местной 
промышленности тоже поя
вились виды на завод грам
пластинок. И оно решило 
его себе переподчинить. Поя
вился новый документ — 
проект постановления о пе
редаче ‘завода в создавав* 
мую на основе Минмест- 
прома узбекскую промыш
ленную корпорацию «Уз- 
пром».

— Все это отвлекает 
от решения производствен
ных и социальных задач, — 
говорит директор. — В кон
це концов нужно реально 
смотреть на вещи, на ны
нешнюю ситуацию. Если мы 
хотим, чтобы завод работал 
ритмично, осваивал новые ви
ды продукции, совершенст
вовал производство на базе 
имеющихся видов сырья и 
оборудования в Узгосхим- 
концерне, необходимо его 
оставить именно в составе 
этого концерна.

Вот почему совет трудо
вого коллектива и админист
рация предприятия обрати
лись в Кабинет министров 
республики, в Комитет по 
экономике Узбекистана с 
просьбой внимательно рас
смотреть их судьбу. Ведь 
на чашу весов положено не 
только материальное благо
получие рабочих, а и буду
щее единственного в Сред
неазиатском регионе завода 
грампластинок, имеющего 
за плечами почти полувеко
вую историю.

Э. ТУХВАТУЛЛИНА.
Керр, УаА.

За 13 месяцев со дня 
рождения Янгиарыкская ас
социация выполнила план 
вовлечения в нее на 123 
процента.

«Что за ерунда?» — по
думаете вы. Да нет, все
правильно. В ассоциацию 
вступили все жители район
ного центра, по статусу сво
ему не являющиеся ни 
сельчанами, ни колхозника
ми.

Разумеется, поступили 
они так не только из-за
симпатии к председателю
районной ассоциации Аб
дулле Абдуллаеву, кото
рую он вызывает у каждого, 
кто сталкивается с ним.

Буквально на голом мес
те нетерпеливый председа
тель организовал ручное 
консервирование излишков 
овощей и фруктов с подво
рий. Без специальных це
хов, в большинстве случаев 
в кредит.

И сейчас в обмен на кон
сервы ассоциация получает 
дефицитные строительные 
материалы, в том числе 
лес. Это дало возможность 
создать свое строительное 
подразделение, и оно стро
ит и ремонтирует сельча
нам дома, возводит хозяй
ственные постройки, осуще
ствляет даже сантехничес
кие работы.

В районе много сеют ри
са, запастись на зиму со
ломой для каждого вла
дельца крупного рогатого 
скота — проблема. На ее 
решение ассоциация броси» 
ла всю свою немалую техни
ку, доставляла тюки прямо 
на подворья, да еще за 
втрое меньшую цену, чем 
другие организации.

Используя средства из 
президентского миллиарда, 
выделенного для развития 
ассоциации, здесь в пик се
зона закупили почти на 
миллион рублей фруктов и 
овощей по дешевым ценам, 
аккуратно заложили их на 
хранение и всю зиму через 
свои шесть магазинов реали
зуют их землякам по цене, 
вдвое ниже рыночной.

Приобрели оборудование 
для обработки шкур, осо
бенно мелкого рогатого ско
та — как правило, их попро
сту выбрасывают. Не по- 
хозяйски используется у нас 
и шерсть. Не хочет мириться 
и с этим председатель ассо
циации. Закуплены машины 
для ее обработки и изго
товления пряжи для собст
венного коврового цеха.

Успел председатель еще 
по дешевым ценам приоб
рести свыше двух десятков 
тракторов и автомобилей, в 
том числе 24-тонный рефри
жератор. Трактористы, об
служивающие подворья дех
кан, зарабатывают до семи
сот рублей в месяц, а за 
три месяца они дали ассо
циации более 15 тысяч 
рублей прибыли. В этом же 
подразделении уже действу
ет свой плодопитомник. Для 
работы в нем подобраны 
опытные специалисты и 
практики, на нескольких 
гектарах посеяны семечко
вые и косточковые.

Будет у ассоциации кон
сервный завод мощностью
3 миллиона условных ба
нок. Когда-то познакомился 
Абдулла с калужскими ко
операторами, а став пред
седателем, возобновил
дружбу. Состоялись взаим
ные и обоюдополезные ви
зиты и сделки, результатом 
одной и явилась поставка 
из Ка.цуги оборудования для 
консервирования. Уже отве
дена площадка для строи
тельства, есть проектно
сметная документация. Оп
ределен подрядчик, н Абдул
ла надеется, что осенью за
вод выдаст продукцию.

— Ведь наш район дале
ко от крупных городов, --  
говорит он, -  ^бывать ово
щи некуда, немало их гиб
нет. По этой причине и ово
щеводство не очень развито, 
Сеют на приусадебных уча
стках малоценные культу
ры. А мы предложим за 
сдаваемые дары садов и 
огородов хорошую цену. А 
потом, когда обменяем кон
сервы на нужные товары, 
сельчане снова останутся я 
выигрыше, ведь продавать

полученное по бартеру мы 
будем не" втридорога.

В областной ассоциации 
давно уже выделили Абдул
лу и за энергию, и за удач
ливость, оказывают ему по
чет и уважение, ставят в 
пример. Со стороны взгля
нуть — вот истинно счаст
ливый человек. А я  в пос
леднюю встречу с ним ужас
нулся: что с тобой, Абдул
ла? Осунувшийся, взвин
ченный, с дрожащими паль
цами, срывающийся на крик
— да разве таким был ты 
в рачале нашего знакомст
ва?

В ряде мест имеется

нимальной цене урожай, 
банк отказался выдавать 
деньги, ссылаясь на какие- 
то инструкции, запрещаю
щие операции наличными 
средствами. Абсурд какой- 
то! Тогда хоть скажите, как 
приобретать у дехкан их 
собственную продукцию пос
редством безналичных рас
четов, умолял Абдулла бан
ковских деятелей. А нас это 
не касается, хладнокровно 
отвечали они.,

Зато все это было кров
ным делом Абдуллы, и он, 
не колеблясь, отправил соот
ветствующую телеграмму 
Президенту И. Каримову.

РАЙОННЫЕ
БУДНИ
Год назад создана Ассоциация 
владельцев личных подсобных 
хозяйств. Каковы успехи?

противодействие тем, кто, 
подобно Абдулле, стремится 
реализовать огромный по
тенциал. заложенный в Ас
социацию владельцев лич
ных подсобных хозяйств, 
созданную, кстати говоря, 
в Узбекистане раньше, чем 
в других республиках быв
шего СССР. Президент И. 
Каримов, прекрасно понимая 
значение предпринятого ша
га для укрепления социаль
но-политической стабиль
ности в Узбекистане, добил
ся выделения крупной суб
сидии для развития подво
рий. Ее можно назвать ог
ромной. ведь такую же сум
му ассигновала на станов
ление фермерства (забыв о 
подворьях колхозников) и 
Россия, в которой и населе
ния, и пространства больше.

Но и местные чинов
ники, убежден Абдулла, идут 
на всевозможные хитрости, 
чтобы выделенный Президен
том И. Каримовым миллиард 
дал как можно меньше от
дачи. Дело поставлено так, 
что руководители ассоциа
ции повязаны финансовыми 
путами по рукам и ногам, 
едва могут довести до благо
получного конца одну сдел
ку из намеченных десяти.

Всевозможные банков
ские строгости, запреты, ог
раничения преследуют вро
де бы прекрасную цель — 
обеспечить расходование вы
деленного миллиарда строго 
по назначению, предотвра
тить хищения и излишние 
траты. Благие пожелания, 
но ими, как известно, вымо
щена и дорога в ад. У воз
главляемой Абдуллой ассо
циации два счета в банке. 
На один поступают членские 
взносы и с него снимаются 
средства на зарплату, а на 
второй — средства из пре
зидентского миллиарда. Но 
расходовать их Абдулле не 
разрешается. А вдруг он их 
начнет присваивать себе лич
но, осенило чиновников! И 
изобрели они такой меха
низм: пусть ассоциация соз
дает малые предприятия, 
вот им-то и доверим исполь
зование средств.

Энергичный Абдулла тут 
же создал четыре МП. А 
сейчас хватается за голову: 
зачем платить зарплату че
тырем директорам, четырем 
главбухам и еще нескольким 
сотрудникам за работу, ко
торую все равно выполняют 
служащие районной ассо
циации и он сам лично. Ведь 
ни одной мало-мальски со
лидной финансово-товарной 
операции директор МП не 
осуществит, уровень ие тот, 
приходится все делать са
мому.

А какой произвол в об
ращении с ассоциацией до
пускает банк! В разгар соз- 
ревания фруктов и овощей,. 
когда надо было, не теряя ни 
одного часа, скупать по ми-

Только после указаний 
президента табу на выдачу 
средств было снято, и рай
онная ассоциация сделала то, 
за что сейчас вагонами по
лучает лес и стройматериа
лы, а по окончании реали
зации произведенной про
дукции зачислит на свои 
счета не менее миллиона 
прибыли. Будет чем отда
вать долг, взятый из милли
арда!

Этот эпизод завершился 
благополучно, а сколько дру
гих и по сей день отбивают 
желание действовать. Из 
президентского миллиарда 
значительная часть предназ
начена для выделения дех
канам на приобретение тех
ники, скота, сооружения 
производственных построек. 
Только вот как это осуще
ствить — непонятно. Дело 
в том, что чиновники опять 
требуют купли-продажи 
только безналичным путем. 
Председатель правления Уз- 
агропромбанка А. Ахадов в 
приказе №  10 0  категоричес
ки предлагает «в установ
ленном порядке открыть ас
социациям и владельцам 
личных подсобных хозяйств 
расчетные счета». А на ме
стах и не представляют, что 
это за установленный поря
док, и, не мудрствуя лукаво, 
говорят, что не знают, как это 
можно открыть десять ты
сяч счетов для членов рай
онной ассоциации и кто с 
этими счетами будет рабо
тать.

Дехкане говорят еще оп
ределеннее: на кой черт нам 
эти счета, с ними на базаре 
делать нечего, дайте нам на
личные через Сбербанк под 
известный процент — вот и 
пойдет дело!

А пока оно стоит: из по- 
.лученных 150 тысяч рублей 
льготного кредитования не 
истрачено ни рубля, хотя 
желающих обзавестись ско
том сейчас очень много, а 
всего на эти цели по район
ной ассоциации выделено 
600 тысяч рублей, и они по 
сей день не принесли поль
зы ни на копейку.

До крайности напряжены 
отношения между банком и 
организацией дехкан из-за 
налогов, В одном из пунк
тов распоряжения Кабинета 
министров при Президенте 
Узбекской ССР, от 10.1.91 
года записано следующее: 
«Ассоциация владельцев 
личных подсобных хозяйств 
освобождается от уплаты 
налогов, госпошлины и дру
гих видов сборов, вносимых 
в госбюджет». А банк тре
бует выплаты огромных сумм 
с прибылей, ссылаясь на 
указание Главной налого
вой инспекции о том, что 
«налогообложению подле
жат все предприятия и ор
ганизации (независимо от 
форм собственности) при 
ассоциациях, осуществляю

щих производственную, ком
мерческую и другую пред
принимательскую в зависи
мости от вида деятельность 
по ставкам налога на при
быль...»

При этом ссылаются на За
кон о налогах с предприя
тий, организаций и объе
динений, но ничего не гово
рят о том, отменено ли рас
поряжение Кабинета мини
стров от 10  января и отно
сится ли «ко всем предприя
тиям и организациям» и 
ассоциация дехкан. Если да
рованные льготы аннулиро
ваны, надо сказать об этом 
открыто, а не создавать не
разбериху и нервозность.

И еще два слова о нало
гах. Как известно, аппарат 
ассоциации, теперь , уже из
рядно разбухший, содержит
ся за счет членских взносов. 
Заработки не ахти какие вы
сокие, и работники задают 
резонный вопрос: почему
эти средства дважды обла
гаются налогом? Один раз 
его берут с дехкан, а потом 
еще и с зарплаты сотрудни
ков ассоциации.

С истинно тоталитаристс
ких позиций диктует банк 
овою волю. Вот понадо
билось ему проводить пе
ререгистрацию малых пред
приятий. Ну и действуй! 
Так нет, взяли и закрыли все 
их счета — чтобы заставить 
быстрее представить необ
ходимые документы.

— Да мне каждую неде
лю поступает на счет не
сколько десятков тысяч руб
лей, а вы лишили меня воз
можности маневрировать 
средствами, — чуть не пла
чет Абдулла.

— А вы у нас не один 
такой. — бесстрастный от
вет бюрократа я слышал 
собственными ушами.

Проблемой ассоциации 
дехкан я занимаюсь с пер
вого ее дня и должен ска
зать, что это детище наше
го президента не очень-то 
быстро становится у нас в 
области на ноги. Это ведь 
только у  Абдуллы рекорд
ный охват членством, а есть 
колхозы, причем отличные, 
в которых и половина кол
хозников не вступила в 
ассоциацию.

Не у всех руководителей 
такой же напор, воля и 
стремление потрудиться для 
земляков, как у Абдуллы 
Абдуллаева. А могли бы 
действовать эффективнее, 
реши местные и республи
канские власти вопрос о 
фондах на горючее, семена, 
удобрения.

Дехкане говорят спасибо 
президенту за учреждение 
ассоциации, заботу о ней. 
Но разве одному президен
ту усмотреть за всем! И 
вот уже разгорелась борь
ба за то, кому распределять 
выделяемые государством 
для подворий сельчан кон
центрированные корма. Ка
жется, вопроса быть не 
должно: конечно же. ассо
циации. Это и авторитет ее 
резко подняло бы, и более 
справедливо делились бы 
дефицитные корма. Сколько 
жалоб поступает по этому 
поводу! Но кто-то в высо
ких инстанциях горой стоит 
за то, чтобы занималась 
этим деликатным делом по
требкооперация. Как будто 
у нее мало других источни
ков пополнения своей фи
нансовой мощи. А вот у ас
социации дехкан их дейст
вительно пока маловато.

Увы, не хватило бы га
зеты для подробного рас
сказа о всех мытарствах, 
которые приходится пре
терпевать Абдулле и его 
коллегам. Не будь этого, 
как много они успели бы 
сделать за первый свой год! 
А пока что еще очень мно-' 
гие дехкане ие получают от 
своей ассоциации ровным 
счетом ничего. Рассчитывать 
на быстрое наполнение по-“ 
требительской корзины сель
хозпродуктами в такой си
туации трудно. А если на
дломятся и уйдут из ассо
циации энтузиасты и умель
цы, подобные Абдулле?

К. ЦИКАНОВ.
р. «ПеСоб. корр.

«тема».
Х орезмская область

раады Во-

Пульс

(В Ж Ш Б Ш
И СНОВА ДОЛЖНОСТЬ 

ГЕНСЕКА)

Рассуждая об обретении не
зависимости республиками и 
об экономической нестабильно
сти СНГ, корреспондент 
«Русского курьера» советует 
серьезно обдумать предложе
ние С. Станкевича о введении 
должности генерального секре
таря Содружества и пригла
шении на эту должность 
М. С. Горбачева. Свою пози
цию он аргументирует тем, 
что умение бывшего прези
дента лавировать и идти 
на компромиссы очень может 
пригодиться СНГ для сглажи
вания противоречий между 
его членами. Немаловажны и 
связи Горбачева с руководи
телями ведущих западных 
государств.

КАК ИЗБЕЖАТЬ
ПЛАТЕЖЕЙ

«Люди станут беднее, но и 
государство не разбогатеет»,
— так оценил либерализацию 
цен в газете «Куранты» пред
седатель совете предприни
мателей Москвы М. Масерс
кий. Один иэ его аргументов: 
система налогообложения — 
взимание налога на добавлен 
ную стоимость — стимулиру
ет не увеличение, а умень
шение юридических лиц. Все 
прячутся под один банковский 
счет, чтобы не было лишних 
платежей. Поэтому надо ос 
вободить производителей от 
непосильных налогов и все
ми силами увеличивать про
изводство.

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

Сохранение союза славян и 
тюрков, мусульман и право
славных — суть евразийской 
идеи, которую еженедельник 
«День» пытается обосновать 
а подборке обстоятельных
публикаций. Вы должны 
жить в решимости, пишет 
один из авторов, спасти себя 
и остаться независимыми,
сохранить страну единой, с 
новыми, более свободными и 
достойными отношениями 
между республиками, устра
няя все причины прошлых 
разногласий...

БЫСТРО СТАРЕЮТ ФИЛЬМЫ

Проблемы, поднятые в ки
нофильме «Мы, нижеподпи
савшиеся», похоже, найдут 
свое разрешение. Коллегия 
Министерства архитектуры, 
строительства и жилищно- 
коммунального хозяйства Рос
сии разработала проект вре
менного положения о прие
ме объектов у подрядных ор
ганизаций теми, кто платит 
деньги, — заказчиками. Оце
нивая важность этого доку
мента, «Новая строительная 
газета» высказывает и беспо
койство. Даже на Западе 
очень часты здесь злоупотреб
ления и взятки. Удержатся ли 
от этого наши предпринима
тели и облаченные государст
венной властью чиновники?— 
задается вопросом газета,

РАСКОЛ В РУХЕ

Противоречия, возникшие в 
Народном Рухе, скажутся на 
его единстве, считает «Прав
да Украины». Одна группа 
этой общественно - политиче
ской организации поддержи
вает государственные структу
ры власти и президента, их 
оппоненты выступают за соз
дание на базе Руха новой 
партии, которая была бы оп
позицией к Кравчуку и прави
тельству. Чье мнение перетя
нет — покажет съезд НРУ, 
назначенный на конец фев
раля.

ПУТЧУ ДАНА ПЕРЕДЫШКА

Гостящий в Америке моск
вич-философ признался, что 
случись путч сегодня, он уже 
не пошел бы на баррикады 
защищать Белый дом, как в 
августе. Приведя это и дру
гие еще более мрачные от
кровения известных полити
ков, журналист «Независимой 
газеты» сделал вывод: пере
дышка, которую получил ав
густ, имеет шансы продлить
ся по крайней мере до сле
дующих выборов в 1996 году 
лишь при условии, что демо
кратическое правительство во
время выйдет из охватившей 
его бюрократической эйфории.

КОНКУРЕНТ 
ПАНАМСКОГО КАНАЛА

Мысль американцев соеди
нить тоннелем под Беринго
вым проливом Россию и Аме
рику хотя и не нова, но убий
ственна для бедственной эко
номики СНГ, ибо потребует 
37 миллиардов долларов. Од
нако высказанные в ежене
дельнике «Поиск» по этому 
поводу мнения наших спе
циалистов однозначны: про
ект вполне осуществим. Его 
реализация может стать од
ним из самых грандиозных 
событий будущего столетия, 
даже более масштабным, чем 
строительство Панамского ка 
нале.

V
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ФЕРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Багдадский комбинат хлебопро
дуктов откры л цех по выпечке сдобного хлеба. Он размес
тился в капитально отремонтированном старом здании неболь
шой лекарнн райпотребсоюза, которую  комбинат взял на свой 
баланс. В сутки  здесь вы пускаю т до пяти тысяч ш ту к  сдо
бы, обеспечивая ею районный центр и окрестные киш лаки . 
Вылеиают такж е  буханки хлеба первого и высшего сортов 
весом до 750 граммов. На этих работах в смену заняты  14 
человек.

— В перспективе намечаем не менее чем вдвое расш ирить 
производство хлебобулочных изделий, не забывая при этом 
об улучш ении качества, — говорит директор комбината X. 
Муллаее. — В конце нынеш него года вступит в строй цЬх по 
вы пусиу ф ранцузских булои. Оборудование ф ирмы «Виннлер» 
позволяет выдавать в сутки  до трех тонн виусной продукции. 
Будем вы пекать печенье, вафли, торты, вы пускать макароны, 
другие хлебобулочные и мучные изделия.

НА СНИМКЕ- работница пекарни Махбуба Хайдарова.
Фо' ........то Ш. АЛИМОВА (УзА).

Я видела
плачущих учителей
Хотя и прошло время по

сле той телетрансляции, но 
ббида моя не улеглась. До 
сих пор стоит в ушах воз
глас выступавшего депута
та на сессии Верховного Со
вета республики: «Кто такие 
эти учителя? Почему имен
но им такая зарплата и мно
гочисленные льготы?»

Да, кто они? Как один 
день прошли мои годы рабо
ты в школе. И‘ никогда не 
приходило в голову; «Зачем 
я пошла в школу?» Хотя, 
выбрав другую профессию, 
я прожила бы куда легче, а 
возможно, и богаче. В шко
лу пошла работать и моя 
дочь, хотя соблазнить ее 
обеспеченностью я, понят
но, не могла. Но, однако, на 
этом, на бескорыстии, стоя
ли и будут стоять все учи
тельские династии. При
смотритесь к ним повнима
тельнее. В самое трудное 
время учителя всегда оста
вались патриотами своей 
Родины, своего дела.

Начала я свою трудовую 
жизнь зоотехником. Совсем 
неплохо и в материальном, и 
в моральном отношении. Но 
думалось: много ли от меня 
пользы? Потребность в 
этом идет в нашем роду от 
деда, который в 1915 году, 
еще до революции, приехал 
сюда из Мариуполя, чтобы 
обучать железнодорожному 
делу местные кадры. Он 
отдал Узбекистану го
ды нелегкого, добросо
вестного труда, да что 
там — всю жизнь. В 
1963 году его благодарные 
ученики — машинисты теп
ловозов отдали ему послед
ние почести. Его сын, мой 
дядя, тоже любил эту зем
лю, служил на советско-аф

ганской границе, в Отече
ственную сл°я«ил свою голо
ву на Смоленщине.

Выросла здесь и я, стала 
учительницей. И потом трид
цать лет день за днем отда
вала себя школе. Как и мои 
коллеги-учителя.

И вот я увидела их пла
чущими от незаслуженной 
обиды: «Кто они такие...» 
Думаю, надо чаще напоми
нать таким несведущим, что 
учитель не может просить, 
требовать, митинговать. Де
ти — не станки, которые 
можно перед митингом бро
сить, не нечто престижное, 
на чем можно составить свое 
благополучие. Думаю, что 
часто общество даже не осо
знает в полной мере, каких 
трудов стоит воспитать 
обычного ребенка, а если он 
— из неблагополучной се
мьи, где забыли родительс
кий долг? Ясли, потом сад, 
потом школа... Забывая о 
собственной семье, своих 
детях, учитель опекает его, 
защищает, тратит душу и 
нервы. А какую колоссаль
ную работу интеллекта, ду
ши проделывает он, чтобы 
воспитать в маленьком чело
веке потребность в знании. 
Потребность стать челове
ком.

Это ведь не только ра
дость учителя, что его уче
ники стали специалистами, 
бизнесменами, учеными. 
Это по праву считается за
воеванием цивилизованного 
общества, которое не может, 
не должно остановиться в 
своем развитии. Так кто же 
тогда учитель, претендую
щий на внимание этого об
щества?..

А. ЛАГУНОВА.
Преподаватель.

Коканд.

Спасители на «фоне мечетей»
На днях «Комсомольская 

правда» проявила «заботу» о 
«некоренном» населении Уз
бекистана, опубликовав ста
тью спецкоров Д. Сабова и 
И. Черняка (или Черняк) 
«Русские на фоне мечетей». 
Узбекистан: политический
пейзаж конца столетия». 
Подзаголовок с явной претен
зией на глобальность и серь
езность анализа обстановки в 
Узбекистане.

Статья начинается с опи
сания трудностей, которые 
испытывает столица респуб
лики из-за миграции неко
ренного населения. Авторы 
приводят случаи, когда рус
ских, приехавших из Уз
бекистана на свою историче

скую родину, встречают да
леко не с распростертыми 
объятиями, а даже агрес
сивно: «...дома сжига
ли, тракторы ломали, 
устраивали бойкот». Каза
лось бы. авторы, столь 
заинтересованные в благопо
лучии своих русскоязычных 
собратьев, живущих в Уз
бекистане, должны были 
показать положительные 
стороны жизни этой части 
населения республики, пере
ехавшей в Россию, и под
держать ту силу, которая 
гарантирует им равные пра
ва и равные возможности с 
коренным населением. Во 
всяком случае, так должны 
были сделать люди, руковод

ствующиеся здравым смыс
лом и благими намерениями, 
но, по всей видимости, что-то 
из этих двух категорий у 
них явно отсутствует.

А далее идет информация 
неизвестно из каких источ
ников, но в форме, явно за
девающей Президента на
шей республики (хотя я, по 
определению авторов статьи, 
«некоренной», но считаю 
Узбекистан своей родиной, а 
президента своим президен
том), выбранного подавляю
щим большинством насе
ления. Не оставлена внимани
ем и семья президента.

Далее авторы постарались 
нагнать страху на неиску

шенного читателя возрастаю
щим влиянием мусульман
ской религии в республике. 
Однако не вспомнили спец
коры, какой подвиг соверши
ли сотни женщин-матерей 
Узбекистана в годы Великой 
Отечественной войны, когда 
поддержали обездоленных 
детей других национальнос
тей, спасали их от голода, 
делились теплотой сердца. 
Вовек не забудут того и спа
сенные, и их потомки. А 
ведь в большинстве своем 
эти женщины были воспита
ны по мусульманским обы
чаям. Так что, считаю, есть 
над чем задуматься нашим 
неожиданным защитникам.

Безусловно, реальная 
жизнь в республике, как 
впрочем, во всех республи
ках бывшего Союза, непро
ста и неоднозначна. Но Рес
публика Узбекистан — суве-

В чужом монастыре
ф  Как реагируют читатели «Правды Востока»! 

на статью «Русские на фоне мечетей»

В чужой монастырь, как 
издавна известно, со 
своим уставом не ходят. Тем 
более — с набором отмычек. 
Ни здравый .смысл не поз
воляет этого, ни вековой 
опыт уважительности гостя 
к хозяину.

Да, видно, извечные цен
ности общения еще не ста
ли для нас потребностью ду
ши, а, моральный кодекс 
строителей коммунизма, 
в общем-то, родственный 
христианской морали, мы 
уже загнали в могилу и по
рой не совладать нам со 
своим апломбом и в чужом 
монастыре, и на фоне экзо
тических мечетей.

А пример тому — уже 
не раз названная в нашей 
газете статья «Комсомоль
ской правды» «Русские на 
фоне мечетей».

С каж у сразу о личном к  ней 
отнош ении. Меня коробит про
фессиональное барство необ
ремененных жизненны м  опы 
том коллег из бывшего цент
ра, которые тот рухнувш ий 
центр все еще числят «пупом 
земли*. Меня тревожит, когда 
они в двухдневном вояже в 
столицу суверенного Узбеки
стана, наглотавшись сплетен 
в политичесиих подворотнях, 
травят своими «прогнозами» 
людские душ и. Наиоиец, меня 
просто пугает, иогда по неве
дению или для красного слов
ца межнациональное бытовое 
бесиультурье выдают за го
сударственную политину или 
народную волю и, посеяв ио- 
сые взгляды друг на друга, ос
тавляют русских, «руссио- 
язычны х», заложниками сво
ей узколобости.

«Правда Востока» всегда, во 
вса годы перестройки, иогда 
появилась целая иавалерня 
лихнх консультантов, с мос- 
иовсиих -нолоиолен узревш их, 
ка к  нам ступать н где нам 
ж ить , та к  вот — «Правда Вос
тока» всегда давала отпор 
бестактным поучениям и от- 
ировениой провокации. Нииа- 
кие  авторитеты нас иииогда не 
смущали.

А на зтот раз, честное сло
во, просто не хотелось ввязы
ваться в полемииу — ну 
больно у ж  беспомощна арнф- 
метина И. Черняка и Д. Сабо- 
ва, иоторая увязала мигра
ционные процессы в Узбеки
стане с количеством ночных 
таш кентских фонарей.

Не хотели. Ведь, иан бы ни 
было, в подобных отповедях 
центральной прессе есть, ка к  
написала нам В. Треничева, 
некий шаблон, хотя гониа 
ины х м осковских изданий за 
политичесними сенсациями, 
запугивание обывателя ра
ботают иа их деш евую славу.

Итак, не хотели.
Но люди, как известно, 

полагают, а жизнь — рас
полагает. И эта жизнь вор
валась в редакционный ка
бинет в образе теряющей 
дар речи Севары Салиевой 
— научного сотрудника Ин
ститута химии Академии 
наук республики. Возмуще
нию ее по прочтении статьи 
«Русские на фоне мечетей» 
просто не было предела. Ус
покоившись, она решила 
сообщить «Комсомолке» 
все, что думает о ее оскор
бительной для Узбекистана, 
его народа статье.

Через несколько дней С. 
Салиева вновь пришла в 
«Правду Востока». Надежд 
на публикацию ее телеграм
мы в Москве, естественно, 
никаких, а потому она ре
шила все же высказаться в 
республиканской газете: «Я 
думаю, не только меня ос
корбила эта статья. Впервые, 
может быть, почувствовала 
себя частью народа респуб
лики. Статья грязная, про
вокационная. Прошу вас, 
люди, будьте выше этой гря
зи. Нам всем сейчас нелег
ко, и национальность тут 
ни при чем. Что сделали 
журналисты из «Комсо
мольской правды»? Прие
хали, услышали, наследили. 
Не можете, возможно, и не 
хотите помочь нашей рес
публике встать твердо на 
ноги — так хоть не мутите 
воду, не сейте рознь».

Поток откликов на статью 
«Русские на фоне мечетей» 
был таким, прямо скажем, 
ошарашивающим, что мне
ние Массы наших читате
лей просто нельзя было не 
придать гласности — ведь к 
нам шли копии писем и те

леграмм, оригиналы — в 
«Комсомольскую правду», 
но там с начала февраля им 
места не нашлось. Так по
явились у нас публикации 
«Побойтесь бога», «В кри
вом зеркале», «Московские 
провинциалы на фоне суве
ренных государств» и дру
гие.

А пишут люди разных 
возрастов, национальнос
тей, профессий. Обра
тимся к потоку писем, пол
ностью которые напечатать 
просто немыслимо. Но преж
де хочется вспомнить- пер
вую публикацию по «ком
сомольской» статье. Назы
валась она «Уймитесь, «про
рицатели». В ней украинка 
Л. Сильченко и русский М. 
Дынин, не ' сомневаясь, что 
«представителей второй 
древнейшей профессии хо
рошо использовали», «фак
туру» им подкинули те, кто 
хотел бы накалить страсти 
в республике, просят заез
жих экстрасенсов от жур
налистики: «разгромили
страну — не крадитесь и в 
цаш дом со своим динами
ком».

А вспомнилось ато по одной 
причине— во всех письмах 
речь идет именно об этом, хо
тя написаны они разными 
людьми. «Кончайте сиазии о 
русских заложниках, — про
сит инженер ПО «Узавторе- 
момт» Нииолай Иванович Ко
четков. — Статья в «Комсомол
ке»’  — самая настоящая про- 
вокация, рассчитанная на ди
летантов, на запугивание рус
с ки х  в Узбекистане. Я могу 
хоть завтра выехать в Пензен- 
сиую  область, приглаш ают, 
дают жилье и работу. Но я 
ж иву  и работаю с прекрасны 
ми людьми. И нет у  меня на
добности поиидать Узбеки
стан».

«Даже телефонная связь, 
кстати , из-за произвола бы в
ш его центра поруш енная во 
всей стране, — возмущается 
первый заместитель министра 
связи республиии Т. Рахимов, 
— и та понадобилась специо- 
рам, чтобы мутить воду, ка к  
«аргумент» в «защиту» р у с 
ских. В такой «опеке» русские 
связисты Узбеиистана не н уж 
даются, они под надежной за
щитой независимого государ
ства, иак и все народы рес
публиии. Сотня выбывш их за 
последний год не может по
дорвать работу тысяч и тысяч 
руссиих, украинцев, белару- 
сов, иоторые трудятся в связи 
республиии».

Не дождавшись ответа 
из «Комсомольской прав
ды», нам написал участник 
Великой Отечественной 
войны А. Ходжибаев бук
вально следующее: «Поел*
появления статьи «Русские 
на фоне мечетей» пришла в 
слезах сестра моей жены и 
спрашивает, что же теперь 
с нами, с русскими будет? 
Я успокоил ее, даже отру
гал, чтобы не клевала на 
провокации, а про себя по
думал: кому-то ведь нужно 
все это? Уверен в одном — 
это нужно тем, кто не мо
жет пережить стабильности 
и заметного благополучия 
наших людей в сравнении с 
другими регионами быв
шей страны».

Многих задела беспардон
ность, с которой авторы 
статьи противопоставляют 
религии, лезут в самое свя
тое — в людскую душу, 
людскую веру.

«Разве в России меньше 
строят церквей, чем мече
тей в Узбекистане? — спра
шивают ветераны Ташкент
ского тракторного завода 
А. Белоусов, И. Курзин, В. 
Лукинов. И. Лукьянов, А. 
Тугаев, Н. Молдаванов. — 
На следующий после выхода 
статьи день, 5 февраля, 
Центральное телевидение 
больше часа показывало тор
жества, связанные с именем 
Серафима Саровского, в кото
рых участвовало все населе
ние городов знаменитого «Зо
лотого кольца*. Ну и что? 
Кстати, религиозные празд
ники стали делать общена
родными сначала тоже в 
России. Почему же коррес
понденты ничего хорошего 
у нас не видят?»

А главный инженер ОКСа 
головного завода НПО «Элеит- 
ротерм» в Намангане Надыр- 
хон Нуритдииов вот о чем го
ворит; «Эти спецноры увидели 
руссиих иа фоне мечетей. По
том, наверное, им захочется 
увидеть уабеиов на фоне 
церквей. А может быть, их 
мечта, чтобы те и другие бы 
ли на фоне танков? На самом 
деле, думается, зтих людей 
не волнует ни судьба респуб
лики , ни дела президента, ни 
положение «иоренных» и «не
коренны х» (кстати, наш на
род стыдится таиой термино
логии). А утверждение, что в 
Узбекистане создается «инсти
тут заложннчества» почище, 
чем в Чечне, — ато, по-мо
ему, вообще из области психи- 
атрических интересов к  аато-
Бам подобных «прогнозов», 

ам хочется вбить илии между духовенством, властями,

ренное государство, нриз- 
нанное многими государства
ми мирового сообщества — 
возложила на себя ответст
венность за соблюдение 
прав человека. Авторы же 
статьи хотят свести усилия 
президента по исключению 
межнациональных конфлик
тов и сохранению традици
онной дружбы между наро
дами Узбекистана к вынуж
денной позиции по самосох
ранению. Думаю, что Пре
зидент И. А. Каримов мо
жет опереться на нас, граж
дан республики, независимо 
от национальности, и мы 
всегда поддержим его своей 
гражданской позицией.

Э. СУДАКОВСКИИ. 
Заведующий СКБ Ташкент
ского института текстиль
ной и легкой промышлен
ности.

«коренными» 
ми». хочется, чтобы

и «некореины- 
Хорезм

стрелял в Бухару, а Т аш кент— 
в Коканд».

Н. И. Анишин из Таш
кентской области задается 
вопросом, в каком это 
«правовом пространстве» 
позволительно выплескивать 
на газетные полосы обви
нения против суверенного 
государства. Нет предела 
возмущениям публикацией 
«Комсомолки» со стороны 
О. Арнгольда из Алмалыка, 
А. Овчинникова, Н. Гаври
ловой, Н. Сагдеева, О. Ко- 
ронец и еще ста (!) сотруд
ников республиканского гид
рометцентра, И. Лазаренко 
из Чирчика н многих, мно
гих других.

Георгий Сидаков из Янги- 
абада прямо обвинил авто
ров «Комсомолки»: «Вы сы
грали на руку тем, кто му
тит людей, кому выгодно 
разжигать страсти. И вооб
ще — чего вы пристали к 
Узбекистану и нашему пре
зиденту?»

А около двух десятков 
ветеранов войны, труда и 
Вооруженных Сил Ленинс
кого района Ташкента так 
необычно оценили «усилия» 
«Комсомольской правды» 
во всей этой ситуации:

«Комсомольская правда», 
примите наши поздравления 
в связи со снятием всех 
орденов у заголовка газеты. 
Сделали вы правильно, ибо 
награды вам давали за во
инский и ратный труд мно
гих поколений молодежи, а 
яе за призывы к развалу и 
дестабилизации. Теперь ре
комендуем сменить и заго
ловок — ни к комсомолу, 
ни к правде вы уже не име
ете отношения».

Конечно же, можно было 
предугадать, какую бурю 
возмущений вызовут неува
жительное отношение к су
веренной республике, ее на
роду и президенту, разма
зывание по газетной поло
се слухов и сплетен. В об
щем, какую реакцию вызо
вет появление в чужом мо
настыре со своим уставом.

А может, на это и рас
считывали спецкоры «Ком
сомолки» и их «консультан
ты»? Ведь многим, кому на
плевать на нас издалека, 
еще кажется: чем для нас 
хуже — тем для них луч
ше...

В. ШАПОВАЛОВ.

Отходы—за валюту
■ Хорезме отходы хлоп

коочистительной промыш
ленности, которые скарм
ливали скоту или выбрасы
вали, теперь пойдут иа из

готовление медицинской 
ваты. Займутся атим ■ 
Багатском колхозе иАени 
Нариманова.

Точнее, все хлопоты по со

зданию производства взяли 
на себя объединение «Хо- 
резмхлопкопром», московс
кая фирма «Альтаир» н 
британская «Варичан тех- 
нолоджас ЛТД». Закуплено 
оборудование, в марте нач
нется его монтаж в помеще

ниях, выделенных для сов
местного советско-британс
кого предприятия колхозом.

Обучение кадров и уста
новку технологических ли
ний взяла на себя британс
кая сторона. Уже в конце

этого года совместное пред
приятие выдаст первую ва
ту. Отходы станут источни
ком поступления валюты.

К. ВЛАДИМИРОВ.

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

КНИГА ПАМЯТИ: 
БЛИЗИТСЯ 
ЕЕ ИЗДАНИЕ

Наша газета уже сооб
щила о готовящейся к из
данию республиканской 
Книги памяти. Насколько 
сегодня продвинулась ра
бота!

Об этом поделился впе
чатлениями посетивший 
Республику Узбекистан стар
ший редактор НМЦ всесо
юзной Книги памяти К. П. 
Казейкин:

— Три года назад по 
инициативе ряда обществен
ных организаций и бывше
го союзного министерства 
обороны было решено к 50- 
летию Победы издать все
союзную Книгу памяти. 
Включился в эту гуманную 
акцию Узбекистан. Общест
венная редколлегия «  науч
но-методический центр, (его 
финансирует Фонд мира) 
сделали уже немало. Наи
более результативно пора
ботали в Андижанской, Са
маркандской областях и в 
Каракалпакстане. Высокой 
оценки заслуживает и рабо
чая группа ташкентской 
городской Книги памяти, 
которая подготовила к изда
нию в мае 1992 года спис
ки на 30 тысяч ташкентцев, 
погибших в Великой Оте
чественной войне.

Начата работа над свод
ным томом республикан
ской Книги памяти. Науч
ные редакторы работают в 
архивах, встречаются с уча
стниками Великой Отечест
венной войны, историками, 
поисковиками.

Впереди важное и наибо
лее трудное дело: надо оп
ределить реальный объем 
изданий, Количество то
мов, тираж, какая полигра 
фическая база возьмет на 
себя издание Книги...

ОПЕРАЦИЯ 
«СТАЛИНГРАД»
В ЗАРАФШАНВ

В годовщину разгрома 
фашистских войск иа Вол
ге совет ветеранов города 
провел операцию «Сталин
град».
Перед собравшимися в 

Доме культуры «Золотая 
долина» выступили защит
ники Сталинграда Н. Ку- 
шакбаев, И. Моногаров, И. 
Рафаилов. Демонстрировал
ся художественно-публици
стический фильм «Сталин
град», была организована 
лотерея вещевых выигры
шей. Билеты стоимостью 
три рубля распространялись 
и в трудовых коллекти
вах, поэтому возможность 
приобретения дефицитных 
товаров выпала не только 
ветеранам. Но и им, конеч
но. Так, супруги Медяновы 
смогли приобрести уголок 
мягкой мебели, бывший уз
ник фашистского концлаге
ря А. А. Залетейло — кон
диционер. На помощь нуж
дающимся пойдет и выиг
рышный фонд лотереи.

Операция «Сталинград» 
состоялась благодаря ис
полкому горсовета и отде
лу рабочего снабжения 
Центрального рудоуправле
ния, выделивших необходи
мые средства.

Р. ХАЛИТОВ.
г. Зараф ш ан  
Нвяоийсной области.

ФИЗКУЛЬТУРА ПОД ПРЕССОМ РЫНКА
Прекратила существование республиканская органи

зация Всесоюзного добровольного физкультурно-спор
тивного общества профсоюзов. Правопреемником ее 
стало физкультурно-спортивное общество «Узбеки
стан», недавно зарегистрироааиное Министерством юс
тиции.

Что зто, отклик на провозглашенную независимость 
республики, смена вывески или отражение назревших 
перемен в структуре и оргаизации физкультурного 
движения!

С этим вопросом мы обратились к председателю 
Центрального совета общества, вице-президенту Меж
дународной конфедерации спортивных организаций 
«Профспортл Владимиру Федоровичу БОЙКО.

— Кризисные /явления 
не могли не сказаться отри
цательно на жизни и дея
тельности профсоюзов и 
его спортивного общества. 
Демонтирована прежняя си
стема финансового обеспе
чения профсоюзных струк
тур, резко изменились их 
функции, по сей деи^ про
должается их организацион
ное перестроение. В этих 
условиях, естественно, встал 
вопрос — быть или не быть 
профсоюзному спорту вооб
ще, а если быть, то какую 
избрать структуру и форму, 
чтобы не только выжить в 
суровом рыночном климате, 
ио и решать главные задачи
— содействовать укрепле
нию здоровья людей, пропа
гандировать здоровый образ 
жизни.

Ранее действовавший устав 
ВДФСО безнадежно устарел, 
тем более что кардинальные 
политические перемены в 
стране потребовали образо
вания самостоятельной физ- 
культурно - спортивной ор
ганизации Узбекистана, Что 
и сделал наш внеочередной 
съезд в ноябре прошлого го
да. Отныне общество не за
висимо от государственных, 
хозяйственных организаций, 
политических партий, им не 
подотчетно и не подконтро
льно. В то же время деятель

ность общества будет на
правляться Советом федера
ции профсоюзов и его член
скими организациями на 
^естах.

По-новому определяется 
основа общества. Наряду с 
действующими коллектива
ми физкультуры и спортклу
бами здесь и самодеятель
ные любительские объеди
нения по интересам, незави
симо от того, где они орга
низованы, а также отдель
ные любители. Все они пол
ностью самостоятельны.

В профсоюзном спорте со
средоточена основная часть 
материальной базы и квали
фицированных тренерских 
кадров. Умело распорядить
ся ими в интересах массо
вого физкультурного движе
ния, укрепления здоровья 
людей, физического и нрав
ственного воспитания моло
дежи — на это и направлено 
нынешнее обновление обще
ства.

— Но ведь и раньше не
мало говорилось о роли физ
культуры, было немало раз
личных организационных 
структур. Главное же — ре
альные результаты...

—- Эффективные резуль
таты видятся в разработке, 
принятии н осуществлении 
целостной государственной

программы формирования 
здорового образа жизни на
селения. Не секрет, что еже
годно на лечение и оздоровле
ние людей, обеспечение их 
медикаментами расходуются 
десятки миллионов рублей. 
Однако расходуются не сог
ласованно, без определения 
приоритетных и первооче
редных задач. Что легче: 
лечить болезнь или не допу
стить ее? Часто действия 
Минздрава, Минсобеса, Гос- 
комспорта, других ведомств 
и организаций разрозненны, 
нередко строятся без учета 
комплексного подхода в воп
росах сохранения работоспо
собности и долголетия чело
века на всех его возрастных 

этапах. Существующие крите
рии оценки реального состо
яния охраны здоровья лю
дей — по числу мест в боль
ницах или количеству врачей
— не могут дать объектив
ную картину о здоровье на
ции.

Принятие на недавней сес
сии Верховного Совета За
кона «О физической культу- 

е и спорте в Республике 
збекнетан» —- важный шаг 

на пути создания и реализа
ции такой государственной 
программы.

— Речь идет о сокраще
нии финансирования физ
культурного движения?

— Профсоюзному физ
культурному обществу на 
оздоровление трудящихся три 
с половиной гола назад вы
делялось 19 миллионов руб
лей, В 1990 году эта циф
ра уменьшилась ■ до пяти 
миллионов, а в 1991-м и то
го меньше. На многих пред
приятиях, в организациях, 
хозяйствах, учебных заведе
ниях в ходе сокращения ап
парата управления первыми 
ликвидируются должности 
организаторов - иистру к т о 

ров по физкультуре. Закры
ваются детско-юношеские 
спортивные шКолы и подро
стковые клубы.

. А можно ли считать нор
мальным положение, когда 
государственная налоговая 
политика вынуждает спорт- 
сооружения брать с людей 
плату за право заниматься 
физкультурой, что раньше 
не делали или делали в сим
волических размерах член
ского взноса в 30 копеек. 
Скажем, стоимость месячно
го абонемента в бассейн для 
школьника и пенсионера вы
росла вдвое, а на теннисный 
корт дошла до 5 0 —60 руб
лей. Это закрывает дорогу 
на стадионы абсолютному 
большинству людей.

Делается такое отнюдь не 
по прихоти администрато
ров. Администрации все 
того же бассейна, например, 
теперь нужно по новым, бук
вально астрономическим це
нам рассчитываться за воду, 
электроэнергию, тепло и 
т. н . Не говорю уже о том, 
что сегодня мы практически 
не в состоянии полноценно 
поддерживать и обновлять 
технику спортсооруженйй — 
средств едва хватает на зар
плату обслуживающему пер
соналу, кстати, очень низ
кую.

Вполне понимая слож
ность экономической ситуа
ции в республике, тем не 
менее нельзя согласиться с 
тем, что в жертву рынку 
приносится здоровье людей
— та самая ценность, во имя 
которой строится новое об
щество, В вопросах налого
обложения, например, стади
оны, бассейны, объекты ту
ризма и отдыха стоят в том 
же ряду, что и производст
венные предприятия, коопе
ративы, хозяйства, обязан
ные выплачивать 30-про-

центный налог с оборота.
Детям из многодетных и 

малообеспеченных семей, ин
валидам, детям-сиротам, уча
стникам и инвалидам вой
ны и лицам, приравненным к 
ним по льготам, физкуль- 
турно - спортивные услуги, 
согласно новому закону,
предоставляются бесплатно, 
а дошкольникам и школьни
кам — на льготных услови
ях. Перечень категорий 
граждан, пользующихся та
кими услугами бесплатно
или на льготных условиях, 
порядок их предоставления 
и источники покрытия расхо
дов определяются законо
дательством и решениями 
местных Советов. Главное 
теперь, чтобы их положе
ния заработали.

Думается, что и админи
страция предприятий, проф
комы могли бы часть своих 
средств направлять на ком
пенсацию трудящимся рас
ходов, связанных с замя
тиями на стадионах, в бас
сейнах или на спортплощад
ках. И особенно это долж
но касаться членов семей. 
На сей счет есть и положе
ние закона, определяющее 
место и ответственность 
профсоюзных комитетов.

— Тем не менее, навер- 
ное, н фнзкультурно • спор
тивное общество тоже долж
но заниматься привлечением 
средств в свой бюджет соб
ственной хозяйственной и 

коммерческой деятельностью?
— Несомненно. Централь

ный, Ташкентский, Ферган
ский и ряд других областных 
советов общества не только 
покрывают расходы по со
держанию штатных физкуль
турных работников, но и 
получают средства, позволя
ющие несколько ослабить 
жесткие тиски рыночного 
диктата.

Устав дает организациям 
общества прево заключать 
договора с хозяйственными, 
профсоюзными, кооператив
ными органами на проведе

ние различных спортивно- 
оздоровительных. мероприя
тий, реализацию спортивно
го инвентаря и оборудования, 
лотерей, аукционов, выста
вок-продаж, иметь спонсо
ров и другие виды привле
чения дополнительных
средств. Осваиваем такую 
новую для нас форму, как 
спортивная реклама. Ведут
ся переговоры о сдаче в 
аренду части имущества.

Однако главным источ
ником финансирования все 
же остается государство, 
которое, согласно закону, 
берет на себя обеспечение 
прав граждан в области 
физкультуры и спорта.

Немалую часть расходов 
сегодня несут и профсоюзы, 
начиная от первичных ор
ганизаций и кончая цент
ральными отраслевыми ко
митетами. Специалисты, на
пример, считают, что гро
мадную часть средств, рас
ходуемых на оплату боль
ничных листов, можно вер
нуть в производство только 
путем внедрения физкуль
турно-оздоровительных про
грамм. В Узбекистане в 
прошлом году на оплату 
больничных листов профсо
юзы израсходовали 170 мил-» 
лионон рублей. Вот и счи
тайте...

Или другой пример. По 
уходу матерей за больными 
детьми ежегодно у нас те
ряются сотни тысяч челове
ко-дней. Между тем профко
мы, обделяя детские спор
тивные школы, где зака
ляются дети нх же работни
ков, не смогут сэкономить 
средства, поскольну теряют 
много больше из за вынуж
денных прогулов женщин и 
снижения производительно
сти Труда в целом.

Проклинаемый нами мно
го лет капитализм тем не 
менее весьма активно ис
пользует социальную сто
рону физкультурно-оздоро
вительных программ. В ча
стности, на многих западных

предприятиях рабочим и 
служащим, регулярно за
нимающимся физкультурой, 
не курящим и не болеющим, 
выплачиваются дополни
тельные надбавки к зарпла
те. Там просто так никому 
ничего не платят.

Значит, и мы даже в ны
нешних сложнейших эконо
мических условиях должны 
осознать общегосударствен
ную значимость физичес
кой культуры для судеб на
ции, суметь подняться над 
сиюминутными интересами. 
Тем более что от этого в оп
ределенной степени зависит 
генофонд народа.

Во всяком случае, нас 
обнадеживает понимание 
Ьтой проблемы в руководст
ве Совета федерации проф 
союзов и большинстве его 
членских организаций, но- 
торые, например, планн . 
руют направить на содер
жание детско-юношеских 
спортивных школ более 70 
миллионов рублей.

— Спортсмены профсою
зов раньше составляли ос
нову сборных команд. Ак
цент на развитие массовой 
физкультурной работы, ко
торый делается сейчас, 
не скажется ля на воспита
нии спортсменов высшего 
класса? вудет лн представ
лено ФСО «Узбекистан» > 
сборной СНГ на предстоя
щих Олимпийских играх?

— Да. у профсоюзного 
спорта есть хорошие тради
ции в подготовке спортсме
нов международного уров
ня. Достаточно сказать, что 
сегодня Узбекистан иа зим
них Олимпийских играх в 
Альбервилле представляют 
воспитанницы ДФСО, мас
тера по фристайлу Лина Че-

язова й Лариса Удодова. 
числе 24 кандидатов иа 

летние Игры в Барселоне 
каждый второй спортсмен-— 
также воспитанник физ 
культурно-спортивных об 
ществ профсоюзов респуб
лики.

‘В

Сегодня подготовка спорт
сменов международного уро
вня осуществляется специ
ализированными спортив
ными учреждениями. Но 
высокое достижение в спор
те — это, образно говоря, 
лишь верхняя, видимая 
часть айсберга. Как прави
ло, вне зрительских трибун 
и газетных отчетов остается 
путь спортсмена к рекорду. 
А он обычно начинается в 
детско-юношеской спортив
ной школе или секции. По
этому поиск физически ода
ренных детей н молодежи, 
особенно на местах, воспита
ние нового поколения спорт
сменов, которым предстоит 
представлять новое суве
ренное государство, остает
ся одной из задач физкуль
турно-спортивного общест
ва «Узбекистан».

Что касается механизма, 
как в дальнейшем будут 
определяться диктуемые 
рынком затраты на спорт 
высших достижений, то 
строиться они уже могут 
только на договорной основе 
между органами государст
венного и общественного уп
равления, физкультурой и 
спортом и . предприятиями, 
учебными заведениями, где 
работают или учатся спорт
смены.

Флаг Узбекистана будет 
реять над стадионами мно
гих зарубежных государств, 
на самых престижных меж
дународных соревнованиях, 
включая Олимпийские иг
ры. И все же главный спой 
рекорд обновленное физ
культурно-спортивное об
щество профсоюзов «Узбе
кистан» будет видеть в мас
совом физкультурном дви
жении, в том, чтобы оно 
служило физическому н 
нравственному воспитанию 
людей, укреплению дружбы 
между народами, социаль-. 
Ному и экономическому про
грессу республики.

Интервью взял
В. АХМЕДОВ.
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НА СНИМКАХ] девушки 
Хошимина; ■ храм* Будды под 
Данангом; аса семья на вело
сипеде...

Ф ото  автора.

По лунному календарю но
вый, 1992-й год — год Черной 
обезьяны — начался в 23 ча
са по московскому времени... 
3 февраля. Астрологи и ве
щ уньи рекомендовали в этот 
час и день Девам, Козерогам и 
Тельцам для пущ ей удачи об
лачиться в цвета осенних ли
стьев, в цвета зеленый и иву- 
мрудный рекомендовалось
одеться Рыбам и Ракам. Мне, 
родившемуся под знаком  Льва, 
настоятельно советовали бу
рый цвет, золото и... зажечь 
восемь свеч. А  я поехал туда, 
где ка к  раз отмечали «лунный» 
Новый год: в прекрасную  стра
ну Вьетнам.

В Хошимине поселился в 
гостинице «Девять драко
нов*. Швейцар заметил 
между прочим, что в этом 
отеле Грэм Грин написал

как нашу елку. Всюду про
давали также разноцветные 
шары, поделки из морской 
травы, керамику, чеканку.

В магазинах поразило 
обилие спиртного, по нашим 
меркам стоящего копейки.

Мальчишки, которые
неотступно следовали за 
мной, наперебой предлага
ли обменять или продать 
часы. Молоденькие вьет
намки цокалн язычками и, 
пвказывая вверх большой 
палец, говорили обо мне: 
«Француз!» Не мог втолко
вать, что никакой я не фран
цуз, а узбек, приехал из 
Ташкента.

Вьетнамцы, увы, при-

ГОСТЯХ У ЧЕРНОЙ ОБЕЗЬЯНЫ
своего «Тихого американ
ца». По секрету сообщили, 
что я поселился в том номе
ре, где жил знаменитый аме
риканец. Подарил вьетнам
цу три больших красных 
яблока, которые матушка 
заботливо уложила в сак
вояж среди прочих сувени
ров: «Дом родительский
вспомнишь...»

Знаю, как любят юные 
вьетнамцы яблоки. У них 
они малюсенькие, кислые, 
не то что наши. Сохранил 
их и для ребятни. Из шести
десяти миллионов населе
ния добрая половина —де
ти...

В предновогодний день 
на улицах Хошимина дети 
приветливо улыбались:
«Синьчао, вьенсо!» — «Здрав
ствуй, советский!». Может, 
не знали еще, что нет боль
ше Советского Союза, то ли 
не хотели мириться с тем, 
что нет уже великой друже
ственной державы СССР, а 
есть СНГ...

От гостиницы начина
лась улица, сплошь уста
вленная лотками с цветущи
ми персиковыми кустика
ми — «као-дау». Подобные 
кустики можно увидеть в 
каждом вьетнамском доме,

выкли в каждом нашем со
отечественнике видеть не 
туриста или делового чело
века, а обычного менялу, 
который, не стесняясь, за 
гроши отдает не только бу
тылку шампанского или 
шампуни, но и детские кни
ги. Словом, накупил прилич
ную библиотеку: Чуковский, 
Маршак, Айтматов...

Гостеприимные хозяева 
повезли в один из шести 
детских домов. Когда его 
открыли, здесь было шесть
сот воспитанников, теперь
— гораздо меньше. Живут 
в нем не сироты войны, а 
дети, от которых отказались 
родители. Им я отдал все 
яблеки и гостинцы, приго
варивая: «Счастья вам в этот 
непредсказуемый год Чер
ной обезьяны!»

Переводчик, вероятно, 
перевел мои слова: директор 
детского дома Чан Тхи Пхы- 
онг отпарировала: «Что пло
хого сделала вам Черная 
обезьяна?»

— Ничего. Просто наши 
предсказатели предрекают 
именно таким этот год...

— Не верьте! — сказала 
Чан. — Хотя год обещает 
быть непростым — он дол

жен принести людям удачу...
Вспомнил эти слова ночью, 

когда разбудила канонада 
от взрыва петард и хлопу
шек. Буквально из каждо
го дома, на улице люди не
истово стреляли. Они усерд
но изгоняли злых духов, что
бы не помешали Черной 
обезьяне приносить им 
счастье и взаимопонимание, 
достаток и мир.

Вьетнамцы раньше нас 
поняли, что догмы и «из- 
мы» ведут экономику стра
ны к краху. Мне есть с чем 
сравнивать — пять лет 
назад я бывал во Вьетнаме. 
Недавно еще почти нищие, 
люди зажили намного луч
ше благодаря рынку.

У вьетнамцев есть чему 
поучиться. К примеру, тому, 
как воспитывать детей. Их 
не наказывают, им улы
баются. Многие, кстати, не
плохо говорят по-русски, анг
лийски, японски. Познако
мился с тремя малышами. 
Мечтают стать спортсмена
ми и приехать в Москву. 
Одного из мальчиков зовут 
Мишей. Назвали в честь на
шего олимпийского Миши. 
Мама училась в аспирантуре 
в Москве и родила мальчика 
в дни Олимпиады.

...Под Данангом есть мес
течко — Пятигорие. Там, в 
пещере, расположен удиви
тельный храм, в котором в 
годы вьетнамо-аме
риканской войны скрыва
лись партизаны. Поражает 
священная пагода. Три буд
дийских монаха, справляв
ших службу, открыли тайну: 
кто хоть раз помолится в 
этой пагоде, все мечты сбу
дутся...

И я помолился. Просил 
Бога за детей—узбекских и 
вьетнамских, русских и ев
рейских, литовских и укра
инских... Просил дать всем 
им мира, любви к людям и 
знаниям. Чтобы дети наши 
в год Черной обезьяны не 
знали лишений.

Мирзаахмед АЛИМОВ. 
Собственный корреспон
дент «Учительской газе
ты» в Узбекистане.

КУЛЬТУРНЫЕ ЦЕННОСТИ 
НЕ ТОЛЬКО «УХОДЯТ»...

За границы СНГ ««мигрируют» Феофан Грек и Рублев, 
Пластов и Серов, Васнецов и Айвазовский. Они уходят 
от нас навсегда, превращаясь в доллары, марки и 
фунты, «Панасоники», «Сони» и «Шарпы». По мнению 
компетентных представителей Российской таможни, 
удается пресечь лишь одну десятую от предполагаемо
го объема «культурной» контрабанды из нашей стра
ны.

Но даже при такой невы
сокой «раскрываемости» 
практически ежедневно та
моженные сводки включают 
сообщения о задержании на 
границе икон, живописных 
полотен, предметов культо
вого, декоративного и прик
ладного искусства, редких 
золотых и серебряных монет, 
антикварных ювелирных из
делий. Например, только за 
один день 30 января тамо
женники Санкт-Петербургско
го аэропорта Пулково пре
секли две попытки передать 
прямо на летном поле эки
пажу лайнера, который на
правлялся в Нью-Йорк, по
сылки, набитые уникальны
ми изделиями федоскинских 
и палехских мастеров.

Труднее всего препятство
вать вывозу российского до
стояния за границу в тех 
случаях, когда ценности пе
реправляются в багаже ино
странных дипломатов или 
организаторами официально 
разрешенных выставок. Так, 
на сегодняшний день 17 раз
личных организаций, прово
дивших выставки за рубе
жом, «задолжали* 12,5 мил
лиона рублей, не возвратив 
в страну 40 произведений 
искусства.

При этом необходимо учи
тывать, что объявляемая

страховая стоимость ценнос
тей — весьма условна. Не
возможно было бы оценить 
истинный масштаб возмож
ного ущерба, если бы мо
сковские таможенники, вы
пуская недавно за рубеж вы
ставку «И. К. Айвозовский 
и его круг», вовремя не об
ратили внимание на несоот
ветствие учетных данных на 
41 картину из этого собра
ния.

В Германии. Австрии, 
Италии и Франции в настоя
щее время действуют более 
40 организованных групп 
контрабандистов, «специа
лизирующихся» по России. В 
основном это выходцы из 
бывшего Союза, у которых 
в стране остались разветв
ленные связи и сообщники, 
обеспечивающие поиск, скуп
ку и вывоз культурных цен
ностей за границу. Для их 
реализации на западном рын
ке в этих странах создана 
сеть специализированных ма
газинов. Об эффективности 
деятельности этих контра
бандистских группировок 
красноречиво свидетельст
вует, например, заметное
падение спроса в ФРГ на
русские иконы XIX века.

В. МАЛЮТИН.

..НО И ВОЗВРАЩАЮТСЯ
а числе прочих новостей *та из разряда приятных: 

все восемнадцать картин русских художников, похи
щенных а сентвбре прошлого года с выставки в Италии, 
возвратились домой, в Третьяковскую галерею.

Напомним: поиск пропав
ших произведений взял под 
личный контроль председа
тель совета министров Ита
лии Джулио Андреотти. От
дадим должное Интерполу, 
раскрывшему преступление 
в короткий срок. Сначала 
были найдены четырнадцать 
картин, спустя две недели 

еще три, и, наконец, об
наружили последнюю, самую 
ценную картину «Отдых», 
принадлежащую кисти И. 
Репина.

В интересах следствия, 
которое проводят органы пра
восудия Италии, пока нель
зя раскрыть детали опера
ции, в которой участвовали 
даже экстрасенсы. Скажем 
только, что к преступлению 
оказалась причастна мафи
озная группировка, специа
лизирующаяся на краже 
произведений искусства.

«Мы ожидали, что карто
ны находятся в худшем со
стоянии, — рассказывает 
заместитель директора га

лереи по хранению Лидия 
Ромашкова. — Однако рас
ширенный реставрационный 
совет признал, что они под
даются восстановлению. Кое- 
где оказались царапины, в 
некоторых местах осыпа
лась краска, и на двух хол
стах обнаружены прорывы. 
Сейчас четыре картины уже 
отреставрированы, над ос
тальными колдуют наши
опытные мастера».

Справедливости ради, от
метим. что не от хорошей 
жизни отправляют свои сок
ровища за рубеж сотруд
ники Третьяковки. Галерея 
остро нуждается в реставра
ционных материалах, тех 
нологическом оборудовании, 
котерые можно приобрести 
только на валюту — а ее 
нет. Вот и приходится уст
раивать за границей коммер
ческие выставки. Одно раду
ет в этой грустной истории
— что все завершилось бла
гополучно.

(КРИМ ПРЕСС).

ОНА РАЗГЛАЖ ИВАЕТ 
на коленях кружевную 

салфетку, связанную из про
стых ниток.

— Ничего? — спрашивает 
меня.

— Прелесть что за рабо
та! — восхищаюсь искрен
не.

— Да, вот балуюсь иноЫ 
да. Пенсионерские дни дол
гие. А научилась, когда это 
было единственной возмож
ностью как-то украсить то, 
что мы называли тогда до
мом.

Снимает очки, задумчиво 
их протирает.

Потом уступает моим 
просьбам рассказать о себе. 
И вот я будто бы рассмат
риваю уже другой узор — 
что сплела из ее жизни судь
ба...

Клубочек-то начался в 
таких местах, где мог рабо
тать по своей специальности 
ее отец, лесной объездчик. 
Вот он на фотокарточке, вы
сокий, с усами; Только таким 
и запомнила его — рано ос
талась сиротой. Больше по
том помнился уже детский
ДОМ.

А дальше ниточка раз
вернулась так, -что из зеле
ного уголка России привела 
в бесконечную белую раска
ленную пустыню.

В доме, где ее семья живет 
сейчас.—почти все из этой пу
стыни. Бывшие геологи и бу
ровики и их дети. Вспоми
нают длинные дороги по 
жаре на грузовиках — един
ственное средство передви
жения тех лет. Ребята едут 
на каникулы к отцам, а им 
не дают воду, берегут ее 
для охлаждения моторов — 
страшнее всего лишиться 
машины в пути. И когда, на
конец, добираются до первой 
цистерны с тепловатой пи
тьевой водой — какой же 
она вкусной оказывается!

Такой дорогой впервые 
проехала Полина Михайлов
на Ашуева после окончания 
бухгалтерских курсов. По
том ездила ее дочь.

И длились многолетние 
семейные кочевья во главе с 
мужем Александром Сели- 
верстовичем Карагодой, бу
ровым мастером, начальни
ком вышкомонтажников,

имя которого и поныне пом
нят те, кто имеет хоть '-ка
кое-то отношение к этому 
делу.

Это позже на буровых ста
ли работать посменно, так 
называемым вахтовым ме
тодом, а жить — в стацио
нарных поселках с удобны
ми коттеджами.

Раньше жили там же, 
где работали, — в землян
ках. Сдавали очередную бу
ровую (они были первопро
ходцы. разведчики недр) — 
и ехали налегке дальше.

местных ребятишек, вмес
те делали игрушки из всего, 
что попадало под руку. 
Сколько было потом радос
ти! Раньше ведь они такой 
забавы не знали... Но глав
ное, конечно, — экспедиция 
ведь давала работу местным 
парням. Многие потом за
кончили техникумы и вузы, 
стали прекрасными специа
листами. А как дружно мы 
жили! Как-то быстро осваи
вали языки — они наш, а 
мы их, находили полное вза
имопонимание.

Судьбы людские

КРУЖЕВО
Казалось, даже лишним, 

необязательным обзаводить
ся чем-либо сверх самого 
необходимого. Но вот гитара 
была. И балалайка. На ги
таре играла Полина, на ба
лалайке ее муж. И оба пели. 
Составился дуэт в конце со
роковых, и потом в течение 
еще более сорока лет был са
мым ладным семейным дуэ
том на всю округу.

В геологоразведочной 
экспедиции менялись люди, 
они приезжали и уезжали, а 
Карагода' и его жена жили в 
пустыне, что называется, 
безвылазно.

Впрочем, что значит — 
пустыня. Рядом был какой- 
нибудь кишлак, и геологи 
несли сюда новую жизнь. 
Многие из местных жителей 
впервые видели электриче
ский свет — в экспедиции 
были движки. Приобретали 
какие-то понятия об иной, 
чем у них, культуре.

Луиза, дочь Полины Ми
хайловны, рассказывает:
» — Запомнился мне Но

вый год, то, как мы его про
вели в нашей землянке. Вок
руг жили гончары, они ис
пользовали для обжига сво
их изделий колючий кустар
ник. Так вот мы из него сде
лали «елку». Пригласили

И те и другие в смысле 
еды жили скудновато. Бли
жайший базар, где можно 
было купить овощей и фрук
тов, был километров за 
семьдесят, пока довезешь те 
же помидоры — запарятся, 
стекут.

Вот и запомнились боль
ше всего яйца — самый до
ступный продукт, который 
можно было завезти из бли
жайших кишлаков. «Как ут
ро — только и слышишь 
вокруг: чох-пох — яйца
бьют и жарят. Сотнями пое
ли, смотреть потом на них 
не могли»,

Хотелось ли сменить образ 
жизни? Да, хотелось. Но у 
Карагоды и его товарищей 
было понятие о своем долге, 
они верили, что плоды их 
труда преобразят этот край. 
И страна получит нефть и 
газ, который они искали.

Газеты тех времен немало 
писали об их самоотвержен- 
ном труде. О них самих пи
сали мало, почти ничего — 
их быте, жизни, тем более 
личной.

А какие люди это были...
— Вы знаете, мой отец 

был мне неродным, как ни 
странно произносит^ мне это 
слово. Я у мамы от первого 
брака, — рассказывает Луи

за. — Но он столько мне 
дал... И детям моим. Он был, 
понимаете, надежный очень. 
Скажет — обязательно сде
лает. Старался каждого по
нять. Я, например, постоян
но ощущала его внимание. 
Он вообще был очень внима
телен к людям, и они его 
любили. И сильным был, не
утомимым, мы никогда не 
видели его без дела. Все по 
дому, даже многое из мебе
ли сам делал. Мы выросли 
в атмосфере, когда трудить
ся считалось необременитель
ным, это было как бы ес
тественным состоянием каж
дого.

С фотографии с чуть за
метной усмешкой смотрит 
высокий человек с крутыми 
плечами.

Самого Карагоды нет уже 
около двух лет.

Он прошел Касан, Муба
рек, множество населенных 
пунктов пустынной зоны Уз
бекистана с другими назва
ниями, которые мы теперь 
отождествляем с крупными 
месторождениями газа и неф
ти. Он-таки выполнил свою 
задачу. И первую буровую 
вышку в Газли тоже поста
вил он — за что был награж
ден орденом Трудового 
Красного Знамени.

У него было много учени
ков. Девочку Луизу, однако, 
он не хотел видеть геологом 
и отправил ее к деду по ка
кой-то материнской линии. 
Дед знал несколько языков, 
старался воспитать девочку 
разносторонне.

И мать, Полина Михай
ловна, хотела для дочери 
более «человеческой» жизни.

Но дочь пошла по стопам 
отца.

Была надежда на третье 
поколение — может, бабуш
ке, наконец, будет спокой
нее.

А внук увлекся воздуш
ной эквилибристикой. Вер
нее, девушкой, выполняю
щей в этом жанре голово
кружительный номер под ку
полом цирка. И сам стал ар
тистом цирка. Сейчас за ру
бежом на гастролях.

Такие вот кружева.
А. КЛИНОВА.

Корр. «Правды Востока».
Ташкент.

ДЕТИ ПРИАРАЛЬЯ В ЧИМГАНЕ
#  Коллектив детского санатория в Чимгане 

Ташкентской области решил ежемесячно прини
мать на лечение 200 детей из Приаралья.
В прошлом году в живо

писных курортных зонах 
Узбекистана прошли оздо
ровительный курс две ты
сячи ребят из Приаралья. 
Около пяти тысяч детей по
правили свое здоровье и от
дохнули в санаториях сосед
них республик, в Татарста
не.

— В нынешнем году на
мечено охватить оздорови
тельными мерами 16 тысяч 
юных приаральцев, — ска
зал заместитель председа
теля , постоянной комиссии 
Совета федерации профсою
зов Узбекистана А. А. Му-
хаммаджанов, •— из них 10
тысяч детей будут лечиться

в здравницах России и 
Средней Азии,

Почин сделали работни
ки детского санатория в 
Чимгане. Сюда из Нукуса 
уже прибыли 164 юных па
циента. Это в основном де
ти из семей, пострадавших 
от последствий недавнего 
наводнения в Бозатауском 
и Чимбайском районах.

Находясь на лечении, 
школьники продолжат
учебу. На их родном языке 
занятия с ними будут вести 
шесть преподавателей. До
ставлены и учебные пособия 
на каракалпакском языке.

П. НИШАНОВ.
Корр. УаА.

ДНЕВНИК ОЛИМПИАДЫ
ф  Вторую золотую ме

даль завоевала Любовь 
Егорова, блестяще выиграв 
лыжную гонку на 10 кило

метров. У Е. Вяльбе —брон
зовая награда, а «серебро» 
досталось итальянской лыж
нице С. Бельмондо.

4  На высшую ступеньку 
олимпийского пьедестала 
почета поднялся В. Петрен
ко, победивший в соревнова
ниях мужчин по фигурному 
катанию.

ф  В эстафете биатлонис
ток 3x7,6 километра побе
дительницами стали фран
цуженки, опередив н коман
ду Германии, и команду 
СНГ. Бронзовые медали 
получили Е. Белова, А. Рез
цова н Е. Мельникова.

ф Сборная СНГ по хок
кею с шайбой, выиграв у 
команды Франции — 8:0, 
вышла в четвертьфинал 
олимпийского турнира.

ф  Третью золотую ме
даль лыжной команде Нор
вегии принес В. Дэлн, по
бедивший в гонке иа 15 ки
лометров.

Точка зрения

Гриф
р я  «Интердевочки»

В последнее время в пе
чати нашей республики все 
чаще появляются тревож
ные выступления по поводу 
беспрепятственной демон
страции «бесстыдных* фи
льмов — таких, как «Ма
ленькая Вера», «Интерде
вочка».

Авторы требуют запре
тить демонстрацию подоб
ных фильмов, немедленно 
закрыть видеосалоны. И 
требования эти,, конечно, 
небезосновательные. Пред
ставьте себе, каково отцу, 
матери, их дочери-девушке и 
сыну-подростку, которые, 
пойдя «вместе в кино, оказа
лись невольными свидете
лями 4 постельной сцены.

Правда, на киноафишах 
есть своего рода предупреж
дение: «Дети до шестнадца
ти лет не допускаются*. И 
человек, избегающий не
ловких ситуаций, ко
нечно, не пойдет на такую 
картину с дочерью или сы
ном.

Но как быть с фильмами, 
демонстрируемыми по теле
видению? В телепрограм
мах указывается лишь на
звание фильма и время его 
демонстрации. Конечно, че
го • проще — переключить 
на другую программу или 
выключить телевизор. Ну а 
если в доме гости, которые 
хотят смотреть. Выгонять 
детей?

Я вовсе не сторонник тех, 
кто требует запрета. Наобо
рот, уверен, запреты и ог
раничения цели не дости
гают. Известна истина: 
«Запретный плод сладок». 
Таково уж свойство челове
ческой натуры.

В недалеком прошлом у 
нас решительно убирались 
из фильмов сцены, связан
ные с интимными отноше
ниями между женщиной и 
мужчиной. Во всех киноте
атрах шли картины о «лю
дях труда», воспевающие 
«советский образ жизни», 
социалистические идеалы и 
т. д. «Развратные» же филь
мы запрещались, и теми, 
кто демонстрировал и смот
рел их (это были зарубеж
ные ленты), занимались 
соответствующие службы. 
Но «любители» не унима
лись. Собиралась компания 
в десять-пятнадцать чело
век, складывались по 25 — 
50 рублей и шли к знакомо
му, имеющему видеомагни
тофон. За день могли по
смотреть 4 —8 контрабанд
ных фильмов: секс, карате 
и т. д. Назавтра каждый де
лился с приятелем, сослу
живцем, как захватывающе 
интересны запрещенные 
фильмы. Ряды их любителей 
таким образом росли.

Запреты на какие-либо 
товары, как правило, по
рождают дефицит, а его ре
зультат — контрабанда и 
спекуляция. Если запол
нить прилавки этими дефи
цитными товарами, их нач
нут покупать. И так будет 
продолжаться до тех пор. 
пока жадное желание иметь

дефицитный товар не уто
лится. А когда.это произой
дет, спрос на такой товар 
пропадет.

Так получилось и тогда, 
когда фильмы с «клубнич
кой» начали появляться на 
наших экранах. Вначале 
зрители заполняли киноза
лы. Но поскольку они не 
были истинными поклонни
ками таких фильмов, а дви
гало ими лишь обычное 
любопытство, то сейчас ря
ды «любителей» все больше 
редеют.

Однако это касается взро
слых, а как быть с подрост
ками? Есть ли выход из по
ложения? Думаю, есть. Это
— индексация фильмов. 
Данный метод давно при
меняют в США. Американ
цы ввели пять категорий, 
которые охватывают все 
фильмы: фильмы для всех 
возрастов, на усмотрение 
родителей: фильмы, которые 
не рекомендуется смот
реть детям до 13-ти лет: не
совершеннолетние допуска
ются в зал только в сопро
вождении родителей; филь
мы только для взрослых.

Каждой категории соот
ветствует своя буква, под 
обозначением которой и 
распространяется фильм.

Учитывая этот опыт и ис
ходя из наших традиций, 
предлагаю: создать рес
публиканский совет по ин
дексации фильмов. В сос
тав его включить киноре
жиссеров, киноведов, пси
хологов, социологов, а так
же сотрудников телевиде
ния, кино- и видеопроката.

Функции совета — про
смотр всех выходящих на 
экраны фильмов и индексам 
ция их по следующим пяти 
категориям: «С» —фильмы 
для всех возрастов: «К»-13
— фильмы, которые не 
рекомендуется смотреть де
тям до 13 лет: «Р» — филь
мы, которые несовершенно
летним можно смотреть толь
ко с разрешения родителей 
(содержат легкие эроти
ческие эпизоды); «X»—филь
мы только для взрослых; 
«А» — тоже только для 
взрослых, причем рекомен
дуется смотреть в узком 
кругу.

Чтобы кинозрители зна
ли, к какой категории отно
сится фильм, целесообраз
но в правом верхнем углу 
афиши обозначить индекс 
его категории.

Метод индексации приме
ним и в отношении картин, 
демонстрируемых по телеви
дению, — после названия 
фильма указать индекс еге 
категории. Например, «По
ехали, шефы», «К-13» —Че
хословакия, «Рабыня Изау- 
ра», «К* — Бразилия, «Ин
тердевочка», «X» — «Мос
фильм».

Арнф ШАХОБИДДИН. 
Преподаватель кафедры 
режиссуры и мастерства 
актера Ташкентского го
сударственного института 
культуры имени Абдул
лы Кадыри.

Видеохлам на потоке
Слава Богу, канули в заб

вение инстанции и лица, ко
торые препятствовали сво
бодному и массовому показу 
престижной заграничной ви
деопродукции. Ныне это да
же обернулось для облада
телей видеоаппаратуры до
ходным бизнесом.

Ну а коль этот вид духов
ной продукции, в отличие от 
многого, явно не в дефиците, 
уже налицо и борьба за зри
теля. В ней очень многое за
висит от того, что зазывно 
мелькает на экране. Здесь, 
как говорится, чем «круче» 
закваека и острее приправы, 
тем гуще зрительский по
ток и весомее доход.

Эту истину, к примеру, 
хорошо усвоили хозяева не
большого видеосалона при 
кинотеатре «Хива», располо
женного на самом бойком 
месте — у столичных ку
рантов. Они просто в лепеш
ку готовы разбиться, чтобы 
привлечь на огонек измучен
ных товарным голодом про
хожих. В ходу только остро
сюжетные и только закордон
ные кассеты с всемирно из
вестными киноидолами. ин
тригующими названиями.

Однако с «прокрученным» 
недавно американским супер
боевиком «Диверсант» орга
низаторы просмотра, похоже, 
явно переусердствовали. Ибо 
его тяжелый антисоветский 
дух задел за живое даже 
начинающих привыкать к 
«чернухе» ташкентцев. Из
готовленная, как видно, еще 
в разгар духовного противо
борства супердержав, эта, 
до предела набитая злобой и 
убийствами лента, карика
турно изображает тупых и 
злобных солдат с погонами

СА. Антигерой фильма — 
советский военный советник 
Ягода.- на протяжении всего 

фильма умерщвляет стариков, 
женщин и детей. Причем 
противостоит всему этому 
и в конечном счете утвер
ждает добро один из тех, 
кого в то время многие вьет
намцы называли агрессором
— мускулистый, американ
ский рейнджер — Рэндон.

Словом, вместе с «крутым» 
сюжетом и шумовыми эф
фектами наши доверчивые 
зрители получили опоздав
ший на десятилетия смач
ный «плевок» в лицо. Вот- 
де какие монстры и душе
губы были в армии Советов.’ 
И если бы не смелые и 
сильные американские пар
ни. насилие и жестокость 
творились бы и поныне.

К сожалению. подобные 
боевики с отвратным идео
логическим подтекстом — 
отнюдь не редкость для все
ядных любителей видео. 
Свобода во вкусах и нравах 
на деле оборачивается повсе
местным засильем пошлых 
залежалых поделок амери
канской массовой культуры. 
И жертвами ее прежде все
го становится нетрудовая мо
лодежь —■ основной посети
тель подобных зрелищ.

Наверняка, бесполезно об
ращаться к совести и общест
венной сознательности не 
очень принципиальных дель
цов от видеобизнеса. У ]щх 
иной взгляд на все это. иные 
проблемы. Хочется просто и 
очередной раз сказать лю
бителям острых видеоощу
щений: «Люди, будьте по
разборчивей!»

Д. ВАЛЕРЬЯНОВ.
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